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Художникам здесь раз
долье. Нефтехим, вообще-то 
уже запечатлен и в пре
красных фотографиях, и на 
картинах томских мастеров. 
Но, думается, без четверто
го пускового комплекса кар
тина будет неполной.

Причудливые изгибы ме
таллических форм, сплете
ния труб, трапы от здания 
к зданию — все это дейст
вительно похоже на фан
тастику. Правда, смотря 
на Чей взгляд. Для брига
ды Виктора Владимировича 
Касперовича Томского мон
тажного управления треста 
«Сибтехмонтаж» это обыч
ная картина, к тому же 
выполненная собственными 
руками. Начинал коллектив - 
бригады строить комбинат

'Диалог с экономистом

Финансовый удар
Томский завод резиновой обуви пер

вым среди родственных предприятий Мин- 
нефтехимпрома переведен на госприемку. 
Одновременно с нынепшего года он пере
шел на самофинансирование и самоокупа. 
емость.

Труден был первый шаг, но вместе с 
тем первые месяцы превратились и в
практическую школу хозяйствования, а
полученный опыт выявил слабые звенья в 
управленнн производством. Об этом наш 
корреспондент П. Колотовкин беседует с 
заместителем директора завода по эконо
мическим вопросам В. Д. Глуховских.

* ♦ *
— Итоги первого квартала оказались 

неутешительными, во всяком случае, дале
ко' не такими, как нам хотелось бы. Планы 
выполнеиы лишь по двум показателям. А  
по таким главным, как производство обу
ви. по товарной и чистой продукции, по 
производительности труда и прибыли — 
сплошные долги. Сразу же хочу подчерк
нуть: мы не намерены •«сваливать» не
удачи на госприемку и новые условия хо
зяйствования.

Неожиданно непреодолимым барьером 
оказались перебои в снабжений сырьем и 
материалами. Некоторые поставщжи из ев
ропейской части страны ссылались на 
объективные причины — слишком мо
розную зиму. Не получили ожидаемое из 
Нижнего Тагила, плохо шли поставки 
сырья по импорту. Эти проблемы в какой- 
то степени остались и сейчас: все наши
специалисты по коммерческим делам в 
разъездах. И все равно в апреле завод не
сколько дней не выпускал обувь с приме
нением пенополиуретана, так как из деся
ти компонентов одного не было. Все нам 
пытались помочь, а производство стояло. 
Обувь с пенополиуретаном в общем объ
еме завода занимает 15 процентов, и нам 
она очень выгодна.

Корр.: Выходит, срыв в материально- 
техническом снабжении был для вас не. 
ожиданным ударом?

В. Д, глуховских: Во всяком случае, в
этом году мы надеялись на более внима
тельный подход и полагали, что с мате
риальным сна^ением будет все в поряд
ке. Тем более, что два последних года бы
ло неплохо. Об этом говорит и вручение 
нам по результатам 1986 года переходя
щего Красного знамени ЦК КПСС, Сове
та; Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, Итоги первого квартала учат, что 
в 'новых условиях хозяйствования мы не 
имеем права расслабляться и доверяться 
обстоятельствам.

Из всех изменений с переходом на но
вые 5'словия самое важное — подведение 
итогов по чистой продукции. Это совер
шенно новый показатель. На практике мы 
применили его впервые.

Корр.: Какое принципиальное отличие
нового показателя от НЧП?

В. Д. Глуховских: Нормативно-чистая
продукция (НЧП) «равнодупша» к резуль. 
татам использования материалов, она не 
по^’ждает к экономии их. Чистая- же про
дукция прямо стимулирует снижение 
материальных затрат. Чем меньше израс
ходовано сырья, материалов, топлива, 
энергии и так далее, тем выше показатель 
чистой продукции. А  снижение аморти
зационных отчислений — это фактически 
избавление производства от всего отжив
шего. Рост же чистой, кроме того, зави
сит от увеличения производства продукции 
на тех же площадях и с теми же произ
водственными фондами.

И еще. Она важна для оценки уровня и 
динамики производительности труда (в 
этом случае чистая продукция делится на 
численность персонала), а также для пла
нирования фонда заработной платы и 
контроля за его расходованием.

Мы должны научить каждого рабочего 
до конца понимать важную истину: для 
повышения производительности труда не. 
обходимо не только наращивать объемы, 
снижать трудоемкость изделий, но и сни
жать материальные затраты, улучшать 
использование оснокных фондов.

Ведь производительность через установ
ленный норматив определяет наши воз
можности в повышении оплаты труда. А  
норматив на пятилетку таков: на каж

дый процент прироста производительности 
труда мы можем позволить рост зарплаты 
в средней! на 0,4 процента. Это норматив 
«железный», мы его не можем переско
чить. Теперь в министерстве не выпро
сить «прибавки».

Корр.: Раньше фонд зарплаты выделял
ся сверху. Не секрет, что расчеты дела
лись примерные. При этом интересы кол- 

. лектива и государства не всегда совпадали 
и отражали истину.

В. Д. Глуховских: Теперь фонд зарпла. 
Ты планируется с учетом утвержденных 
нормативов прироста объемов чистой про
дукции.

Корр.: Сегодня нельзя управлять про- 
изводство.м без глубокого знания знономи- 
ки производства. Это — вёление времени. 
Каждый член коллектива на своем рабо
чем месте должен действовать экономиче
ски обоснованно.

В. Д. Глуховских: Большая работа ве
дется в коллективе. Стараемся использо
вать все формы обучения. О работе в но
вых условиях хозяйствования постоянно 
печатаются выступления специалистов в 
нашей многотиражной газете. Я, например, 
недавно рассказал об особенностях фор
мирования фонда заработной платы в но
вых условиях.

В январе план по чистой продукции 
мы вьшолнили всего лишь на 54,6 про
цента, а план производительности труда— 
на 57,1. В сравнении с январем прошло
го года выполнение его упало на 3 3 .про
цента! (Если бы учет шел по ' товарной 
продукции, то спад по производительно
сти составил лишь... 17 процентов).

В этой сложной обстановке было пред
принято все для исправления перекосов в 
производстве. И все равно по результатам 
первого квартала завод недополучил 412 
тысяч рублей прибыли. Темпы роста про
изводительности ' труда отстали от запла
нированных на 7 процентов.

Корр.: Чем все это обернулось для кол
лектива?

В. Д. Глуховских: Многие сотни ты
сяч рублей мы недополучили в фонд раз
вития’ производства, науки и техники, де- 
сятки тысяч— в фонд социально-культурных 
мероприятий и жилищного строительства.

Корр.; Финансовый крах?
В. Д. Глуховских: Нам удалось смяг

чить «удар» за счет предусмотрительно 
оставленных резервов на период перехо
да к новому хозяйствованию. Но на второй 
квартал таких резервов нет. Надо во что 
бы то ни стало восполнить отставание. 
Ведь из-за того, что не выполнен план по 
чистой продукции, в фонде заработной 
платы мы недосчитались 190 тысяч руб
лей.

Сейчас, например, мощный ' фактор 
восполнения — экономия материальных 
затрат. Уже получен первый опыт. За 
квартал за счет экономии материалов и 
энергии дали прирост чистой продукции на 
3,5 процента! Разговор идет о новых воз
можностях. Наша задача — мобилизовать 
этот фактор. Применение лазерного рас
кроя сберегло нам сотни тысяч рублей. 
Теперь намерены ийпользовать установку 
в три смены, применить ее к другим ма
териалам. У  нас есть целевая про'грамма 
использования вторичного сырья.

На заводе освоена безотходная техноло
гия производства обуви их ПВХ. Сейчас 
мы ужесточили внутрипроизводственный 
хозрасчёт, и сразу выявилось, что не все 
руководители цехов поняли возможности 
нового механизма хозяйствования. В но
вых условиях допущенные ошибки боль
нее сказываются на интересах всего кол
лектива.

Корр.; И в заключение нашей беседы 
хотелось узнать о первых выводах, сде
ланных из полученного урока с начала 
года.,

В. Д. Глуховских; Вывод однознач
ный: новый механизм хозяйствования бо
лее жесткий, но и более ’ справедливый, 
так как формирует более правильные 
экономические отношения. Сегодня любые 
технические и управленческие распоряже
ния должны быть экономически обосно
ванными.

с формалина, с того време
ни был приобретен бога
тейший опыт, и теперь сле
сари, монтажники Касперо
вича — одни из лучших на 
стройке. Об этом свидетель
ствует и тот факт, что за 
апрель среди монтажных 
бригад на строящейся пло
щадке полиэтилена вькоко- 
го давления этому коллек-* 
тиву было- присуждено пер
вое место.

На одном из снимков на
шего репортажа вы видите 
сердце ПЭВД — реактор 
высокого давления. Какая 
это махина, представить се
бе несложно, для сравне
ния — фигурки людей вни
зу. Этот реактор бригада 
Касперовича смонтировала 
в прошлом году на месяц 
раньше срока.

— Монтаж был очень 
сложный,'— говорит Виктор 
Владимирович, — такого мы 
еще никогда не делали. 
Внутренние части труб про
тирали салфетками. Одного 
только крепежа уЩло 
16 тонн.

— А  зачем понадобилось 
торопиться?

— Ну, во-первых, мы не 
торопились, чересчур серь
езны были работы. А во-

вторых, то, что сделано, 
глаза не мозолит.

На реакторе высокого 
давления необходимо уже 
сегодня начинать обвязку 
труб. Только вот размес
тить эти трубы пока негде. 
■«Проммеханомонтаж» дол
жен смонтировать в поме
щении реактора 120 тонн 
металлоконструкций, но на
чалом работ еще и не пах
нет. А  дожидаться холодов 
нельзя, технология не поз
воляет.

Все эти особенности тех
нологии, необычность мон
тажа диктуют свои законы 
работающим на стройке.

— У  нас никогда не бы
вает однородной, однотип
ной работы, — продолжает 
Касперювич, — всегда что-то 
новое. Поэтому и требова
ния к членам бригады же
сткие. Взять того же Ворю 
Костенко, сварщика пятого 

. разряда. Работает чисто, 
просветка стыка на дефек
тоскопию — абсолютная.

С. ВОЛОДАРОВ.
« « «

НА СНИМКАХ Е. Лиси
цына; реактор высокого 
давления; слесарь-монтаж
ник IV  разряда В. Быков 
и электросварщик Б. Кос
тенко.

Идет конкурс ферм-----------------—— --------------

Стимулы 1юста
Животноводы Колпашевского района, получая сегодня 

по 11,3 килограмма молока от коровы в сутки, что на 0,6 
килограмма больше прошлогоднего, активно включились 
в конкурс ферм. О том, как он организован в районе, 
рассказывает председатель райкома профсоюза работни. 
ков агропрома А. С. БОНДАРЕНКО:

Критический
репортаж

НА
АГИТПУНКТ
ЗАМКЕ

— Исходя из целей ,и за
дач областного конкурса, в 
нашем районе разработаны 
условия соревнования жи. 
вотноводов, в свою очередь 
в каждом хозяйстве эти ус
ловия конкретизированы 
своими задачами. Все ко.п- 
лективы совхозов и ферм 
борются За то, чтобы не то
лько закрепить достигнутое, 
но и дальше наращивать 
продуктивность молочного 
стада. Именно на это на
правлены все моральные и 
материальные стимулы.

Руководители и специали- 
сты РАПО сейчас все дни 
находятся в хозяйствах, кон
тролируют перевод скота на 
летние дойки. Действует ко
миссия, которая принимает 
эти дойки к работе. Причем 
внимание обращается не то
лько на качество ремонта 
Оборудования, но и на то. 
какие, условия созданы для 
людей, как оснащены ком
наты отдыха, как организо
вано горячее питание живот
новодов, есть ли наглядная 
агитация. В этой работе са

мое деятельное участие при
нимают и профсоюзные ак
тивисты. Думаю, что на мно
гих летних дойках появятся 
и самовары... Заботимся и 
о том. чтобы не было сры
вов в работе транспорта, ко
торый доставляет доярок на 
луга, в охране труда живот
новодов.

Да, в надоях, к сожале
нию. произошло некоторое 
снижение. Тут несколько 
причин. Сказалось, конечно, 
и то, что стали коров выго
нять из дворов. Отрицатель
но сказалось на надоях и 
то, что как раз в это время 
в корм пошел силос из пс^ 
солнуха — грубый, сухой. 
Ну и нельзя сбрасывать со 
счетов, что прошла пора 
массового растела коров. 
Однако в эти дни темпы ро
ста снова восстанавливают
ся. Животноводы получают 
прибавку все увереннее и 
больше. Главная наша цель 
— обеспечить килограммо
вый рост в суточной про
дуктивности.

Уже одно это, если вду- нале запись, подобную той, ности проходящей кампа. 
маться, — нелепица; учре- что сделал несколько дней нии. Недостатки, отмечен- 
ждение, (организованное назад секретарь Советского ные нами во время поездки, 
специально для избирате- райкома КПСС В. А. Боро- становятся еще более вопи- 
лей, в часы своей работы, дич: «Агитпункт работает ющими, если учесть,
обозначенные на вывеске, из рук вон плохо, меропри- Томске 
встречает людей наглухо ятия не проводятся, дежур- 
закрытой дверью. Вот и при- ство не организовано».

что в
есть немало агит

пунктов и клубов избирате
лей, где массово-политиче-

шлось нам ' в минувшую За полтора месяца — с 1 ская работа ведэтся ио^на- 
субботу в нескольких агит^ апреля по 15 мая — в агит
пунктах искать ключи к .пункте института «Томгипро-

стоящему: на ГПЗ-5, в Tom-; 
ском филиале Сибирского 
отделения АН  СССР, на ле-ним. В самом прямом смы- транс» по улице Елизаро- ^

еле слова. Но нами руково- вкх. 17, побьшало два чело- ™
ДИЛИ журналистские обя- века. Если верить журналу 
занности. Будут ли так же учета. «Почему в плане ра- 
настойчивы избиратели — боты предусмотрены вечера 
сомневаюсь.

№ 7.
— Действительно, район

ным комитетам КПСС и не-

Но вот, наконец 
агитпункта в 
№ 5 Главтомскстроя

не^ поводятся?» — такой которым партийным ^гани- 
=ц, двери “  ^  зациям не удалось добиться
общежитии ття^тот вопоос чтобы оформление и

работа агитпунктов соответ-УДа- рательниц.

лось открыть Попробуем "^ ч а Т ь . Гпоискэть в ^твовали сегодняшним ^ е -
взглянуть на обстановку, ца
рящую здесь, глазами из
бирателей. Прежде всего об
ращает внимание, что к 
вашему приходу готовились.

плане работы предстоящие 
вечера отдыха, встречи тоже 
было невозможно, ибо план 
этот кончается 14 мая...

Кульминация, впрочем,

бованиям, — говорит секре
тарь горкома КПСС Т. Ф. 
Демешева. —г В Этот список 
можно было добавить и клу
бы избирателей завода ре-

была впереди. Все увиденное 
~ нами прежде померкло

при виде, агитпункта в об- 
човом транспаранте тради- щежитии № 1 объединения 
ционныи лозунг «Добро по- «1^нтур» (его шеф — ра-

ным, правда, образом. Кра
сиво написанный на кума-

Первые три дня

Т

Всего несколько дней 
назад были опубликованы в 
нашей. районной газете «За
веты Ильича» условия со
циалистического 'соревнова
ния в дни ударного месяч
ника, разработанные РАПО 
в рамках областного кон
курса. Они ставят цель по
лучить с 15 мая по 15 ию
ня не менее 330—340 кило
граммов молока от каждой 
коровы, то есть на 21 кило
грамм больше прошлогодне- 

. го. Подведены итоги за 
первые три дня месячника. 
Победителем оказался кол
лектив Туендатской фермы 
колхоза «Первое мая».

Первыми в районе выве-' 
ли стадо на пастбище жи
вотноводы Кульдорской

фермы колхоза «Рассвет» 
еще 13 мая. За ними пере
вели животных на летнее 
содержание на Ежинской 
ферме колхоза «Заря» и 
Колмацкой ферме колхоза 
«Рассвет». В первые дни 
произошла небольшая по
теря надоев, но уже вскоре 
при помощи усиленного 
кормления спад удалось 
остановить и начать рост. 
В районе немало надежд 
возлЭТается на зеленый 
конвейер. В некоторых хо
зяйствах уже начали 
скармливать озимую рожь. 
Завершен сев зеленки пер
вого срока.

М. ИВИН,
председатель Перво

майского РАПО.

глав
почтамта и другие. В мае на 
бюро горкома партии была 
рассмотрена записка отдела 
пропаганды и агитации о не-

жаловать!» спрятан едва ли пи'отУтгничрский эавол') Бес- достатках в ходе предвыбор- 
не под столом, да так стыд- ^ д о к  Гп ом ещ ен Т ? кампании. Совещания
ливо, что хочется отвести щенная аппаратура (здесь на эту
'̂лнза. проводился вечер, посвящен- «круглым стздом» в г Р ®
Что ж, может быть, ночи- ный 9 Мая. Во всяком елу- н ™ е р ^ ^ ^ ^ ^

таем газеты? Увы, и этого чае, об этом свидетельство- ^  ответ секретарю'парт- 
сделать не удастся, потому вала надпись над ^енои ) и радиотехнического за-
что все эти издания, разло- Уже привычное безлюдье. Сапугольцеву. Но,
женные на столе, — с ог- Унылое зрелище... ^ сожалению, не видно, что-
ромной «бородой». Черпать g  агитпункте объединения бы партийные организации 
из них новости далеко не «Томскоблремстройбыт» де- оперативно отреагировали на 
первой свежести сразу рас- журил мастер ЖЭУ-4 О. М. критику. Это станет темой 
хотелось. Нет в агитпункте Алтьшбаев. Относительно серьезного разговора в рай- 
никакой информации о том̂ , неплохо оформлено помеще- комах КПСС, партийных ор- 
как поработал Советский ние, работает цветной теле- ганизациях, прежде всего 
район от выборов до выбо- визор. Но и сюда не идут в тех, где обнаружены недо- 
ров, КЭКИ6 задачи сейчас люди. статки.
решает. Впрочем, избирате- — Второй раз дежурю, — 
лей оставлять в полном не- говорит Олег ^^Iиxaйлoвич.— 
ведении здесь не собирают- но избирателей здесь не бы- 
ся. Для них подготовлен ру- вает.
кописный выпуск, псЮвя- Вот и надо задуматься, по- 
щенный пушкинским дням, чему пустует агитпункт, по- 
Но вряд ли даже самый не- чему люди обходят его сто- 
истовый поклонник творче- роной.
ства великого поэта станет ____ „ „ „ „ „  _На дверях агитпункта в

Е. ФРОЛОВ,
• * •

НА СНИМКАХ: вот таки
ми увидели мы некоторые 
агитпункты областного цент
ра.

Фото Н, Потапова,

три месяца подряд читать

tTToMCK, [Ц 
редакция гв̂ ачц 
н Крабнее̂ момЛ"

« ПОСЛЕДНЯЯ ИНСТАНЦИЯ
этот листок, выпущенный, 
надо полагать, в феврале к 
скорбной годовщине.

- общежитии завода измери-

»

На прошлой неделе редакция получила 172 письма

«Вы — последняя инстан
ция, на которую возлагаю я 
последние надежды решить 
проблему, — так начинает 
свое письмо в редакцию ве
теран войны и труда К. В. 
Васильчук из Молчановско- 
го района. — -Во многих 
постановлениях правительст
ва по осуществлению науч
но-технических программ и 
освоению новых технологи, 
чеоких процессов о сс^ е  вни
мание уделено максимально
му использованию вторсырья 
— металла, стекла и т. д. 
В начале 1980 года в с. 
Молчанове по-хозяйски про
ходила заготовка металлоло
ма. Были отведены площад
ки в школе и в KOiHne села, 
среди населения было орга-

низованб соревнование. А  что 
сейчас? Металлолом свали
вают вместе с мусором, а 
затем везут в отвал. Це
лые землеройные агрегаты 
лежат более десяти лет на 
СОКОЛОВСКИХ лугах возле ре
ки Амма, на полях— сеял
ки и кусторезы».

О небрежном отношении к 
вторичным ресурсам написа- ' 
ли в редакцию и В. П. Не
чаев и И. Н. Волков из 
Томска, Л. Н. Верегаев из 
Колпашевского района и 
другие. Читатели не только 
указывают адреса бесхозяй
ственности, но и высиазыва. 
ют конкретные предложения 
по эффективному использо
ванию вторсьфья в произ,- 
водстве. Многие из этих пи
сем мы постараемся опубли
ковать в нашей газете.

А  вот другое письмо, с

которым читатель тоже обра. 
щается в газету, как в 
«последнюю инстанцию». 
Прислала его Вера Ананьев
на Рыбкина, проживающая 
в Томске на ysi'.iz." Елизаро
вых: «20 апреля я купила 
софу в мебельном магазине, 
расположенном на улице 
Смирнова, оформила до
ставку на дом «а  23 ап
реля. Целый день просиде
ла в ожидании дома, боясь 
отлучиться даже в магазин, 
Но софу так и не привезли. 
На другой день поехала в 
магазин выяснять причину. 
Веских доводов не услыша
ла, но поняла, что моя со
фа уехала по другому адре
су. Книгу жалоб мне не да
ли. О каком ускорении мож. 
но говорить, если я потеря
ла на одну покупку неско
лько дней, так и не получив

ее, но зато заработав повы
шенное давление?».

Пожалуй, письма о сфере 
обслуживания в редакцион
ной почте встречаются ча
ще других. И это не слу
чайно. Время предъявляет 
высокие требования к каж
дому из нас — нашей тру
довой дисциплине, мораль
но-этическим качествам. Как 
же обидно бывает рабочему 
человеку, когда после на
пряженной смены, где зна
ют счет каждой минуте, он 
вынужден выстаивать очере
ди за молоком или в парик
махерскую, целый день 
ждать сантехника или теле
мастера, или покупку, как 
В. А. Рыбкина. Много сиг
налов о неудовлетворитель
ной работе сберегательных 
касс мы получили от наших 
читателей на прошлой неде
ле. Но это — тема особого

разговора. Наш корреспон
дент готовит интервью по 
вашим письмам с начальни
ком управления Гоструд- 
сбериасс.

А  это письмо мы получи
ли из села Володина Криво- 
шеинского района. М. А. 
Толкачева обратилась в ре
дакцию от имени односель
чан: «Мы живем от Криво- 
шеина в 35 километрах и 
нередко обращаемся в рай
онную больницу. Но, к со
жалению, не всегда можно 
попасть к узким специали
стам. К примеру, окулист 
работает с 15 часов, а по
следний автобус из Криво- 
шеина в Володино уходит в 
16 часов. Если первый в 
очереди — попадешь, а 
нет.,. Неужели нельзя так 
составить распорядок, что
бы людям было удобно?»

Отдел писем.

тельной аппаратуры, как и 
положено, вывеска, сообща
ющая о часах работы. Но 

О том, как работает агит- как контрастирует она с 
пункт, удалось узнать толь- оформлением самого агит- 
ко из журнала учета. Вы- пункта! Внутри — достаточ- 
яснилось, что сюда пришла но чисто, вывешены планы 
жительница Павлова с жа- мероприятий, подготовлен 
лобой: по вечерам нет во- уголок молодого избирателя, 
ды. Дежурный агитатор По сравнению с агитоункта- 
Л. Д. Кичигина сделала об ми, увиденными раньше, 
этом запись в журнале. Но этот мог показаться верхом 
нет никаких пометок: кому совершенства. Но только по 
поручено разобраться с жа- сравнению. Усомниться в по- 
лобой и принять меры. Су- настоящему ответственном 
дя по всему, товарищу Пав- отношении к проведению

предвыборной кампании за
ставила та самая вывеска у 

„  ,  входа. Каждый день прохо-
Подобную картину увиде- jĵ mo и агитаторы, и ра

ди мы в агитпункте, распо- ботники общежития, но ни у 
ложенном в СПТУ-19. кого не возникла мысль от. ^

—В будние дни здесь еще ремонтировать или заменить 
можно встретить избирате- разбитую вывеску, 
лей, а в выходные я никого Достаточно. Вывод одно- 
не видел, — сказал нам ди- значен; состояние некоторых 
ректор училища А. А. Тан- агитпунктов и работа, про
дев. водимая здесь (или не про-
. И это — тоже не удиви- водимая?), ни в коей мере 
тельно. Во-первых, сюда в не могут удовлетворить из- 
выходные, очевидно, не по- бирателей. Очень точную да- 
пасть (здесь мы тоже ветре- ют они оценку такому агит- 
тили закрытую дверь), а пункту, попросту не посещая 
во-вторых, неуютно здесь, его. И не нелепость это — 
казенно. Наверное, если бы закрытый агитпункт, а без- 
побывали здесь избиратели, ответственность, граничащая 
то оставили бы он» в жур- с явным непониманием важ-

ловои ждать придется дол
го.
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91 Равняюсь на горком
с  ПЛЕНУМА СТРЕЖ ЕВСКрГО ГОРКОМА КПСС

I I
•Добро пожаловать!-

в  Я21чале второго года пятилетки Стрежевой и Алек
сандровский район заметно выделяются на фоне области. 
Практически во всех сферах экономики города и района 
ощущается подъем, даже хромавшие многие годы неф- 
теразведчики справились с заданием первого квартала 
по проходке и приросту запасов, открыли накануне пле
нума новое нефтяное месторождение. Неплохо работают 
нефтяники и строители, животноводы и рыбаки.

Но прюцесс перестройки 
настолько сложен и много
гранен, что его не сведешь 
к нескольким, пусть и очень 
важным, показаггелям^ Дви
жение вперед сегодня опре
деляется уровнем зрелости 
кадров, освоением ими но
вых политических подходов.
С этой точки зрения инте
ресно было сравнить пле
нум с состоявшейся в Стре- 
жевом накануне X X V II 
съезда партии отчетно-вы
борной конференцией. Па
радность, пристрастие к са- 
моотчетам, слабость ана
лиза настолько явно выпи
рали тогда, что стрежевча- 
не, и прежде всего горком 
партии, подверглись резкой 
критике на страницах газе
ты. Нельзя сказать, что все 
это уже изжито, но переме
ны есть. На трибуне — те 
же люди, которых члены 
горкома привыкли видеть 
(правда, этим как раз осо- 
^  гордиться не следует), но 
как во многом по-новому 
выглядели их выступления.

Буровой мастер Алек
сандровской экспедиции
А. Д. Линдт с трибуны 
конференции обращался к 
горкому партии и объеди
нению '«Томскнефтегазгео- 
логия» прежде всего с про
сьбой помочь выделить 
средства на строительство 
жилья. За прошедшее вре
мя острота жилищной про
блемы нисколько не снизи
лась — по-прежнему нет в 
районе людей более неуст
роенных, чем нефтеразвед- 
чики. Только на этот раз 
А. Д. Линдт уже не просил, 
а по-хозяйски, по - партий
ному анализировал. Оказы
вается, коллектив и его ру
ководство по-разному под
ходят к делу. Для началь
ника экспедиции т. Летиц- 
кого все сводится к плану. 
А  люди считают; если бы 
побольше внимания уделя
лось их нуждам, проблем с 
планом никогда бы не воз
никало. Пока же осваива
ются только две трети 
средств, выделенных на 
строительство жилья.

Казалось бы, кому не на
до перестраиваться, так 
это делегату X X V II съезда 
А. И. Шитову. Но извест

ный своей восприимчиво
стью к новому начальник 
Стрежевского УБР очень 
внимательно всматривается 
в ход перемен. Понимая 
значение и рол̂ > трудового 
коллектива, он в то же вре
мя успел почувствовать, 
что демократией спешат 
воспользоваться демагоги и 
рвачи. Сотщальная актив
ность коллективов, входя
щих в состав управления, 
сейчас резко возросла. Од
нако, принимая какое-то 
верное, но трудное решение, 
администрация не всегда 
уверена, поддержит ли кол
лектив. .Значит, демократию 
надо расширять дальше, 
распространяя на самые на
сущные вопросы. Многое 
тут зависит от самих, но не 
все. Не случайно А. И. Ши
тов резко заострил вопрос 
о самостоятельности пред
приятий, а конкретно — о 
возможности коллектива 
строить для себя жилье, не 
выпрашивая денег у объе
динения.

Остро, принципиально 
оценил работу аппарата 
!горкома секретарь объеди
ненного Васюганского парт
кома Н. И. Середа.
. — Горком должен не чи- 

ткть нам нотации, а по-на
стоящему заниматься рабо
той с резервом кадров. Ну
жны деловые игры, надо 
готовить дублеров, изучать 
и обучать руководителей 
среднего звена, — так сфор
мулировал он свою позицию.

По мнению' васюганцев, 
следует пересмотреть прак
тику выездов работников 
горкома. От каждой такой 
поездки должей остаться 
след в трудовом коллекти
ве. Для этого надо вернуть 
первоначальный смысл сло
ву «инструктор», поднять 
авторитет важного звена ап
парата горкома.

К сожалению, в большин
стве других выступлений 
не звучало оценки работы 
горкома, его аппарата. Мо
жет быть, потому, что сам 
доклад содержал очень са
мокритичный анализ стиля 
и методов отделов и бюро. 
По докладу первого секре
таря Л. Н. Влескова можно 
судить, что к изменению

стиля своей работы бюро 
относится серьезно, ищет 
новые формы, советуется с 
коммунистами, не стесняет
ся при этом признать, что 
дается перестройка нелег
ко.

На обсуждение пленума 
бюро вынесло пути реше
ния главных социальных за
дач, стоящих перед городом 
и районом; увеличение тем
пов строительства жилья, 
улучшение снабжения насе
ления продовольствием, со
вершенствование комму
нального хозяйства и благо
устройства. Главный ре
зерв на этом направлении 
— возможности коллектй- 
вов предприятий.

В пример приводилось 
Васюганское УТТ (началь
ник В. Ф. Крюков). Поста
вив перед собой цель — из
бавиться от дальних вахт, 
коллектив каждый год стро
ит своими силами по пяти
этажке, занимается социаль
ными вопросами и в вахто
вом поселке. В Пионерном 
недавно построена отлич
ная столовая, в образцовом 
порядке поддерживается 
общежитие с зимним са
дом. Одним словом, для ру
ководителей управления со
циальная политика — не 
пустой звук. Пример зву
чал более чем актуально. В 
городе нефтяников из соро
ка пяти оргашзаций жилье 
хозспособом строят только 
два строительных треста и 
Васюганское УТТ.

На этом фоне диссонансом 
прозвучало выступление 
командира звена К. И. Кир- 
гана. Он выразил откровен
но иждивенческую пози
цию руководства авиапред
приятия, если не всего ми
нистерства; мы бы строили 
жилье, да материалы не 
дают, мы бы занимались по
лучше коровником, да ком
бикорма не выделяют, мы 
бы приняли «Як-42», да 
строители недоделали
то-то и то-то, У  руководства 
авиапредприятия хватило 
принципиальности (и от
лично!) не принять недо
строенный аэровокзал. Но 
что мешает построже взгля
нуть на себя? Ведь соци- 
гшьные вопросы никто за 
них не решит. Жаль, что 
член горкома оказался на 
позициях ведомства.

Нелегко далось выступле
ние руководителю васюган- 
ских буровиков А. В. Анд
рианову. Как нелегко дает
ся в коллективе и лично 
Анатолию Васильевичу от
каз от старого. Но горькое 
его признание; «Я  замыкаю

все на себя, потому что 
меня так научили, потому 
что это стиль работы город
ского комитета партии», — 
это тоже признак намеча
ющейся перестройки.

Кстати, в Стрежевом есть 
коллектив, который пер
вым, не дожидаясь коман
ды, сделал серьезный шаг 
к- углублению демократии. 
В цехе подземного ремонта 
скважин № 1 НГДУ «Стре- 
жевойнефть» совет трудово
го коллектива, возглавляет 
который рабочий А. А. Ку- 
нешенко, получил практи
чески равные права с адми
нистрацией. Авторитет на
чальника В. И. Ордина от 
этого не только не постра
дал, но, наоборот, возрос. 
Коллектив знает, что он сам 
решает все вопросы, сам 
ошибается, но сам и отве
чает за все. Секретарь парт
кома НГДУ «Стрежевой- 
нефть» Ю. А. Целищев, вы
ступая на пленуме, спра
ведливо рекомендовал рас
пространить этот опыт, сде
лать его всеобщим достоя
нием.

Звучали в зг1ле и фами
лии руководителей, кото
рых .перестройка выброси
ла или вот-вот выбросит за 
борт. Так, директор хлебо
завода А. П. Ушаков дора
ботался до того, что игнори
ровал мнение профкома, 
приказами отменял его ре
шения. В конце концов пар
тийная организация исклю
чила Ушакова из партии. 
Выразили недоверие руко
водителям коллективы
СМУ-3 и УТТ треста 
«Томскнефтестрой».

На пленуме, как уже го
ворилось вначале, были и 
бледненькие, «традицион
ные» выступления. Но пе
ремены в подходах (и это 
тоже стоит подчеркнуть 
еще раз) налицо. Главным 
же пунктом решения пле
нума надо считать такой; 
активнее выявлять людей, 
способных стать прорабами 
перестройки, помогать им, 
учить работать в условиях 
демократизации. .«Равня
юсь на горком», — говорил 
в своем выступлении А; В. 
Андрианов. Забота каждого 
члена партийного комитета, 
подчеркнул пленум, состоит 
в том, чтобы такие ссылки 
все реже содержали упрек 
(«Меня не тому научили»), 
все чаще — признатель
ность, благодарность.

В работе пленума принял 
участие и выступил секре
тарь обкома КПСС А. А. 
Поморов. ,

К. ЧЕРНАВИН.

По следам наших выступлении

«Отписко»
Под таким заголовком 7 

марта , была опубликована 
корреспонденция о повтор
ных жалобах жителей об
ластного центра На волокиту 
с ремонтом жилого фонда. 
В ответе начальника ПЖ РУ 
А. А. Адаховского сообщает
ся, что вопрос с подключе, 
нием дома № 43-а по ул. Ис- 
точной к центральному отоп
лению будет рассмотрен с 
вводом новых мощностей в 
1988 году, ремонт водопро-

Обзор писем

вода планируется выполнить 
силами районного треста до 
1 июля. Намечены сроки ре
монта фундамента и водоп
ровода в домах №№ 36/2, 
36/3, Зв по ул.Гоголя. Благо
устройством территории, 
прилегающей к домам 
№№ 103, 105, 107 по ул. А л 
тайской, займется комби
нат по благоустройству Со
ветского района.

За волокиту, проявленную 
в работе с жалобами и заяв
лениями трудящихся, уволен 
главный инженер Советско
го ПЖРТ В. И. Астафуров.

Получен ответ от предсе
дателя Советского райис
полкома А. И. Полина. 
Статья обсуждена на засе
дании исполкома, сообщил 
он, критика признана пра
вильной. Исполком обязал 
управляющего ПЖРТ И. С. 
Биляка, начальников
ЖЭУ-3, 5, 6, 12 и 16 В. И. 
Горбука, Р. И. Жлудко, 
В. Н. Кучеренко, А. Н. Гре
хова и В. В. Перегонова пе
рестроить свою работу с 
письмами и заявлениями 
граждан, связанными с ре
монтом и эксплуатацией

жилого фонда, коммуника
ций. Назначать реальные 
сроки ремонта, добиваться 
безусловного их выполне
ния. Рекомендовано решать 
проблемы ремонта жилого 
фонда силами жильцов, на
метить конкретные дома, 
которые будут отремонти
рованы. За неправильное 
отношение к письмам и 
заявлениям трудящихся по 
ремонту жилья, срыв сро
ков исполнения И. С. Биля- 
ку объявлен выговор. Обще
му отделу исполкома пору
чено контролировать пов
торные жалобы.

С приходом в кафе «Мо
лодежное» опытного специ
алиста, депутата горсовета 
Л. А. Вдовиной заметно 
изменилась работа пред
приятия. Людмила Алек
сандровна, человек ответст
венный, принципиальный.

неравнодушный, сумела
привить эти качества и кол
лективу. Работники кафе 
стали участвовать в социа
листическом соревновании, 
открыли школу кулинарно
го мастерства. Среди по

мощников Л. А . Вдовиной 
— ветераны общепита по
вар-бригадир В. Г. Красиль
никова, повар _ Н. Ф. Цвер- 
кунова и другие.

Стрежевчане быстро оце
нили старания коллектива 
и определяют это так:

«Вкусно поесть можно толь
ко в кафе «Молодежное».

НА CHHMtCE: Л. А. Вдо
вина, Н. В. Ярмощик, Н. Ф. 
Цверкунова, В. Г. Красиль
никова, 3. Н. Перевалова.

Фото Н. Лесникова.

Обсуждаем проект ЦК КПСС

С и с т е м а  учебы  
должна быть единой

в опубликованном про
екте ЦК КПСС «Основные 
ц,|правления перестройки 
1системы политического и 
экономического образования» 
подчеркивается, что слож
ные по характеру и истори
ческие по своим масшта
бам задачи, обострение 
идейного противоборства 
двух мировых систем вызы
вают необходимость суще
ственного продвижения
вперед в формировании це
лостного марксистско-ле
нинского мировоззрения, 
повышения политической 
культуры, трудовой и соци
альной активности совет
ских людей. Полностью 
поддерживая и принимая 
за основу это положение, 
считаем необходимым вы
сказать некоторые замеча
ния и предложения.

Во-первых,, само, название 
документа. Оно фиксирует 
сложиви1ёё'ся к началу 
восьмидесятых годов разде
ление единой системы пар
тийной учебы на два на
правления; политическое и 
экономическое образование. 
Вряд ли это можно считать 
правильным. Должна быть 
единая система учебы.  ̂ А 
документ, отражаюхций ее 
сущность, предлагаем на
звать так; «Основные на
правления перестройки и 
организации системы пар
тийной учебы трудящихся».

Принцип партийности в 
любых формах учебы обес
печивает формирование по
литического мышления и 
политической культуры ка
дров, определяет взаимо
связь учебы с задачами 
идейно - воспитательной ра
боты. Уместно вспомнить 
речь В. И. Ленина на сове
щании политпросветов’ 3 де
кабря 1920 года; «...мы дол
жны знать и помнить, что 
вся юридическая и факти
ческая Конституция Совет

ской республики строится 
на том, что партия все ис
правляет, назначает и стро
ит по единому принципу...».

Вынося в название сам 
термин «партийная учеба», 
можно избежать неодно
значного толкования до
кумента, суждений о прио
ритетности ТОРО или иного 
вида образования. Мы счи
таем, что систему партий
ной учебы надо строить так, 
чтобы все составляющие ее 
формы (политическое, эко
номическое образование, 
правовое и т. д.) были 
звеньями единой непрерыв
ной цепи в формировании 
политической культуры
трудящихся.

Именно партийная учеба 
позволит в зависимости от 
целевой установки, хозяй
ственных задач конкретно
го предприятия, вуза, лабо
ратории изменять виды и 
формы обучения. Эти изме
нения должны максималь
но приблизить учебу к кон
кретным условиям и в ко
нечном итоге способство
вать повышению произво
дительности труда во всех 
сферах общественного про
изводства.

Гибкости системы партий
ной учебы можно достичь 
на основе изучения базовых 
дисциплин, которые обеспе
чивают , формирование це
лостного марксистско-ле
нинского мировоззрения; 
научный коммунизм, поли
тическая экономия, марк- 
систско - ленинская фило
софия, исторический опыт 
КПСС, основы науковеде
ния, методология организа
ции труда, советское зако
нодательство.

Предлагаемый перечень 
базовых дисциплин, разу
меется, может быть изме
нен в зависимости от ауди
тории и уровня подготов
ленности слушателей.

В проекте .«ОсЯовных 
направлений...» отмечено, 
что организация конкрет- 
,1*ого (экономического обра
зования трудящихся поста
влена плохо. Точно так же, 
на наш взгляд, дело обсто
ит и с юридическим образо
ванием. А  ведь современно
му рабочему, специалисту, 
научному работнику, препо
давателю, руководителю не
обходимо уметь применять 
на практике положения со
ветского законодательства.

Эти недостатки можно ус
транить, если организовать 
в рамках партийной учебы 
специальные школы кон
кретной экономики и пра
ва. Обучение в этих шко
лах должно быть профес
сиональным и быть обяза
тельным для всех катего
рий слушателей, в первую 
очередь — для руководите
лей. При этом необходимо 
учитывать специфику ' кон
кретной отрасли народного 
хозяйства.

Предлагаемую проектом 
структуру партийной учебы 
необходимо дополнить по
стоянно действующими ме
тодологическими семинара
ми при домах политпросве
щения. Для пропагандистов 
— руководителей политиче
ских семинаров — по акту
альным проблемам внут
ренней и внешней политики 
КПСС, идеологической
борьбы, науки и научно- 
технического прогресса, тео
рии и практике совершенст
вования социализма и т. д.

Методологические семи
нары в системе партийной 
учебы должны стать обяза
тельным звеном. Предлага
ем установить периодич
ность таких семинаров — 
один раз в месяц.

Г. РЕДЬКИН,
Г. вилисов,

слушатели университета
марксизма - ленинизма.

ЧТО ЗА СЛОВОМ ИСПОЛКОМА?
В о(>ласти развернулась выборная кампания. И, как 

обычно бывает в такие периоды, повысилась активность 
избирателей. Поток писем в редакцию возрос. Их нап
равленность тоже определилась — повышенное внима
ние к социальным вопросам. Читатели обостряют разго
вор о роли депутатов, исполкомов в их решении. Не ос- 
таются в стороне от обсуждения и сами депутаты.

Недавно пришел ответ от 
Н. И.' Сюзевой, депутата 
Кривошеинского районного 
Совета. Ответ на нашу 
просьбу сообщить о том, что 
изменилось на месте после 
публикации Ь газете пись
ма автора. Редакция не ра
ди праздного любопытства 
проявила интерес. Уж очень 
настойчивой была сама де
путат...

Два года назад ДРСУ объ
единения 1«1Ч>МЛ€СПРОМ»
взялось, было, за приведе
ние в порядок улиц посел
ка красный Яр. Кое-где от
сыпало дорожное полотно, 
обустроило обочины. Но 
сделало это так, что ряд 
других улиц стало затоп
лять — отсыпка производи
лась выше допустимых 
норм, водоотводных труб 
проложено не было. Депу
татская группа предложила 
устранить брак, но насту
пил новый сезон благоуст
ройства, а депутатских го
лосов в ДРСУ будто и не 
слышали. Вот тогда-то Н. И. 
Сюзева и забила , тревогу.

Скажем так; не все еще 
переменилось в поселке, как 
хотели бы депутаты, но 
сдвиги есть. Есть и уверен
ность, что народные из
бранники добьются своего.

Об этом примере вспом
нилось потому, что встре
чаются еще а редакционной 
почте брюзжание. А  то и

просто неуверенность, из-за 
неспособности преодолеть 
которую у иных депутатов 
появляется повод либо ра
зочароваться в силе обще
ственного воздействия, либо 
винить кого-то другого, кто 
стоит «выше». Пусть не 
обижается Константин Ефи
мович Гурьев (время сейчас 
такое, не до обид), бывший 
депутат Асиновского гор
совета, но в том, что до сих 
пор не решена поднятая им 
проблема, есть ведь и его 
недоработка.

«Уважаемая редакция, — 
пишет К. Е. Гурьев. — Вот 
уже наше Асино разбито по 
округам, и скоро мы вновь 
будем выбирать слуг наро
да. А  что изменится? Был я 
депутатом горсовета два 
созыва — с 1969 по 1973 год. 
В свое время, чтобы не за
тапливалась,^ пойма реки 
(здесь расположены поселок 
и лесопромышленный ком
бинат), была построена дам
ба. Но выполнено строи
тельство некачественно,
труба для отвода вод вско
ре разрушилась, заили
лась, и во время паводка 
весенний поток устремлял
ся к жилью. Об этом я 
рассказал в своем выступ
лении в областной газете. 
Помнится, пригласил меня 
после этого один из ответ
ственных товарищей горо
да, тоже депутат горсове

та, и пообещал, что все бу
дет сделано. Но 15 лет про
шло с тех пор (сам тот ру
ководитель давно перебрал
ся в другой город), а трубы 
так и не проложили. По- 
прежнему нас топит. Так 
нужно ли избирать слуг на
рода?».

Избирать нужно. И, ду
мается, сам Константин 
Ефимович это понимает. Но 
только таких «слуг», кото
рые не отступят, уж коли 
дело касается коллектив
ных интересов. Не поверят 
на слово, не утратят бди
тельность, хоть и будут ис
ходить обещания из уст от
ветственных товарищей. 
Правильно замечает автор, 
«что нужна перестройка, но 
только не по-асиновски». 
Перестройка действительно 
не может быть московской 
или тульской, она должна 
быть в сознании каждого. И 
прежде всего тех, за кого 
избиратели отдают свои го
лоса. Поэтому-то так требо
вателен сейчас подход к 
выдвижению кандидатов в 
депутаты.

Но важно учесть; депу
тат, будь он хоть семи пя
дей во лбу, без направляю
щей роли исполкома, его 
организаторской работы 
всего пишь '«кустарь-оди
ночка». Замечено; актив
ность депутатов возрастает 
там, где исполком «бьется» 
за решение жизненно важ
ных вопросов на своих ок
ругах.

«Мы живем недалеко от 
Томска, в деревне Малая 
Михайловна, что по Иркут
скому тракту, ведущему в

село Корнилове, — пишут 
жители Уткины, Ершовы, 
Телегины, Глазковы и мно
гие другие. — Места наши 
не ахти какие, но нам нра
вятся. Вот только сдается, 
что забыли о нас. 
Правда, дорогу сов
хоз «Корниловский» чистит 
аккуратно, и рейсовый ав
тобус ходит по часам, так 
что можно поехать в город 
за покупками, только вот 
беда — старые все жители, 
не каждый соберется в до
рогу. Сельскому исполкому 
мы, вероятно, не нужны, 
поэтому не ставит он вопрос 
об открытии - магазина или 
ларька, где можно бы ку
пить самое необходимое; 
сахар, хлеб, соль. Трудно
сти и с водой. Стоит коло
дец на краю деревни, и ве
сной затапливает его. А  с 
;раДиоточками целая проб
лема. Не раз мы поднимали 
этот вопрос, ко нам гово
рят; «Вас мало, чтоб тянуть 
радиолинию». О телефоне и 
говорить не приходится — 
чтоб вызвать врача к боль
ному, надо добираться в 
Корнилове».

Время давно уже отмени
ло диагноз «неперспектив- 
ности» в отношении так на
зываемых малых деревень. 
И, напротив, обострило воп
рос; коль там живут люди, 
значит, и условия для них 
должны быть созданы нор
мальные. И огорчительно, 
что в Корниловском сель- 
исполкоме, где не раз вы
ступали с добрыми иници
ативами, упустили это. Не 
может быть мелочей, если 
речь идет об удобствах че

ловека. Бюрократизм, не
внимание Недопустимы.

«Я  живу в поселке Итатка 
с самого детства, — обраща
ется в редакцию А. В. Ви
ту шкин. — А мне уже 56 
лет. С 195D года растаю 
шофером на лесовозной ма
шине. Как строился посе
лок, как развивался — все 
видел своНми глазами. А 
теперь вот замечаю; идет 
старение Итатки. Население
— в основном пенсионеры, 
живут в своих домах, а стро
ения уже дряхлеют, требу
ют ремонта. Починить же 
их — целая проблема. Пра
вда, подновить крышу и 
сделать другой небольшой 
ремонт — это, мы сами. А 
вот как быть с ремонтом 
печи?

Год назад я обратился к 
председателю своего торго
вого объединения С. Е. Ако
пяну— куда же пойти еще?
— с просьбой помочь с кир
пичом. Но получил отказ; 
«Не жди». Я подождал не
много и все-таки пошел 
снова — печь-то ремонти
ровать надо. Но наткнулся 
на такую встречу, что луч
ше не вспоминать. И тогда 
пошел к председателю пос
совета В. А. Подковырину, 
а он в ответ; «Может, ска
жешь, что и печь т е ^  на
до сложить?» Направил к 
Акопяну... Пожарники, ме
жду тем, предупреждают об 
опасности. И ведь не один 
я с такой бедой... А  хозяе
вам поселка что? Они жи
вут в нормальном жилье...»

Может, и обидно, когда 
такой вот уп1>ек следует в 
адрес руководителей испол

кома, может, порой и до
пускается демагогия при 
оценке работы Совета, но 
ведь когда в поселке Но
вом (черта Томска) в те
чение 12 лет жители не мо
гут добиться установки те
лефона общего пользования 
(об этом пишет тов. Бори
сов), а в один из отдален
ных магазинов Асина нет 
возможности завезти своев- 
Р0М€Нни( продукты из-за 
того, что в непроезжем со
стоянии дорога (коллектив
ное письмо Козлова, Пано
вой, Шульгина, Чурилова и 

, др.), то у людей есть право 
быть недовольными тем, 
как решают насущные со
циальные вопросы местные 
органы власти.

«Строительство жилья и 
объектов соцкультбыта в 
,фстоящее время является 
главной заботой партии и 
советских органов», — за
мечает А. С. Чуглазов. Но 
он же обращает внимание 
и на то, ЧТО’ на местах не 
везде достаточно продуман
но решается этот вопрос. 
Этот вывод он делает на 
примере своего поселка.

В Дзержинском располо
жены Томская кожно-га
лантерейная фабрика, хле
бозавод. Эти организации 
являются , сами по
себе маломощными и 
каждая в отдельнос
ти решать вопросы строи
тельства жилья и объектов 
соцкультбыта не может. 
По-видимому, пришло вре
мя подойти к решению 
проблемы с учетом новых 
условий — возможно, ис

пользовать кооперативный 
способ, возможно, строитель
ство на долевых началах. 
С привлечением областных 
ведомств. Тут дело за Ти
мирязевским поссоветом и 
Томским райисполкомом.

Дельное предложение. Но, 
к сожалению, в самом ис
полкоме поссовета единства 
на этот счет нет. Кое-кто 
цепляется за устаревший 
принцип; не пускать горо
жан в поселок... Но ведь 
сейчас от Советов в испол
нении власти требуется 
больше гибкости, современ
ного подхода, нежели прос
то упорства.

«Пропаганда решений пар
тии и правительства в по
селке не видна,—заключает 
А. С. Чуглазов,—Отчеты де
путатов не проводятся, 
встреча с ними происходит 
только перед выборами, и не 
случайно, что наказы из
бирателей выполняются пло
хо. Опять на предвыборных 
собраниях кандидаты в де
путаты будут говорить зна
комые слова — об ответст
венности депутата перед из
бирателями. А было бы куда 
лучше, если бы райкомов- 
ские и райисполкомовские 
работники накануне выборов 
в местные органы власти 
почаще встречались с жите
лями, выслушивали людей о 
том, что их волнует, как они 
собиракугся жить и тру- 
'диться дальше».

К этому, как говорится, 
ни добавить, ни убавить. Лю
ди надеются на участие, на 
обязательность озъетствен- 
ных работников.

Н. БЫСТРОВА.

КРИВОШЕННСКИИ 
РАЙОН 

•
прямая линия

Эта прямая линия дей
ствовала перед и непос
редственно во вре
мя информационно-поли
тической встречи, состо
явшейся недавно в Кри- 
вошеинском Доме куль
туры. По заранее объяв
ленным телефонам тру
дящиеся могли задать 
участникам встречи лю
бой вопрос. В этой встре
че приняли участие за
ведующий отделом сель
ского хозяйства и пи
щевой промышленности 
обкома партии В. Г. Сви
ридов, первый секретарь 
райкома, партии
Н. А. Солтаганов, предсе
датель райисполкома 
И. И. Маляров, руководи
тели районных служб. 
Жители райцентра зада
ли много вопросов — об 
организации торговли, 
летного отдыха детей, 
обеспечении детских уЧ' 
реждений необходимым и 
другие.

Клуб «Ветеран»
Очередное — пятое—за

седание созданного при 
редакции газеты «Ленин
ский путь» и райсобесе 
клуба «Ветеран» было от. 
четным. За чашкой чая 
члены клуба обменялись 
соображениями о том, как 
улучшить, его работу, из
брали новый состав прав 
ления во главе с его пре
жним руководителем 
И. Ф. Власовой. Утвер
ждены музыкальная эм
блема и устав клуба. В 
гостях у кривошеинцев 
были в этот день члены 
такого же клуба из Ше- 
гарки. Они дали неболь
шой концерт.

Полевые маршруты 
агитпоезда

Первый свой выезд на 
поля агитпоезд райкома 
КПСС сделал в Новоис- 
ламбульское отдмение 
совхоза «Кедровый». В 
обеденный перерыв перед 
бригадой И. А. Галеева, 
которая трудится на ве
сеннем севе, выступила 
политинформатор райко
ма партии Н. К. Маковей, 
рассказавшая о ходе по
левых работ в хозяйстве 
и районе. Прямо на поле 
был развернут информа
ционный стенд районного 
пресс-центра. Ашткон- 
цертная бригада районно
го Дома культуры под 
руководством А. А. Ма
лютина дала концерт 
Агитпоезд уже побывал в 
Новокривошеине, Ишта- 
не, Петровке и некото. 
рых других отделениях 
совхозов.

Победители 
конкурса

Работники РДК Татья
на и Виталий Обыденни 
ковы и Анатолий Гайдель 
приняли участие в об
ластном конкурсе культ- 
организаторов. Их прог
рамма «На орбите хоро
шего настроения» приз
нана на конкурсе лучшей 
Кривошеинцам вручен 
диплом лауреатов кон
курса и приз зритель
ских симпатий — болы 
шой пирог, испеченный 
кулинарами дома от
дыха «Синий утес».
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Ш КОЛА: Что показал
конкурс на лучшую про
фессиональную подготов- 

КУ

СЕМЬЯ: История о том, 
как в очередной раз не дал 
результатов принцип вос
питания — подкуп

ОБЩЕСТВЕНН О С Т Ь :  
Наставники подростков — 
будущие педагоги из Кол- 
пашевского училища

...ш в сшЕ С стжа

Выпуск "N^2i

А

ПОДРОСТОК
Реформа школы: письма о том, что волнует

ВЫПРОВОДИВ ИЗ Д ОИ Д...
Классный руководите|[ь четвертого клас

са Любовь Степановна Лавр€шина__ второго 
сентября получила от мамы своей учени
цы Марины письмо.

«Здравствуйте, Любовь - Степановна, 
читала она. — Пишет вам мама Марины. 
Дело в том, что я выгнала Марину из до
ма и сказала, чтобы больше она ко мне 
не приходила, отдала ей свидетельство о 
рождении, чтобы передала вам, а вы куда 
хотите, туда оформляйте ее. Три года я 
с ней мучилась, наступил четвертый год. 
Три года она обещала исправиться, а с на
ступлением четвертого начала все сначала. 
Вчера первый день пошла в шкоЛу, а при
шла домой в час ночи.

Со мной вам говорить не нужно. Я не 
Марина. Я и так с ней столько мучилась.
А  тетерь ей сказала, что хватит. Она хо
чет свободы. Я ей ее предоставляю. А  вы 
что хотите, то и делайте. Решение мое 
окончательное».

Письмо было написано аккуратно, в ме
ру грамотно. На поля листка автор «не за
ехала». Строчки были прямые, соблюда
лись знаки препинания. Такое аккуратное 
послание может быть написано, если все 
продумано и решено для себя, а человек, 
писавший его, в тот момент спокоен и ру
ки у него не дрожат.
Историю этой семьи Любовь Степановна 

знала. Марину и ее младшего брата Анд
рея Любовь Алексеевна воспитывала одна. 
Да и для многих учителей школы мать 
Марины была просто Любой: раньше она
училась здесь же.

Первый и второй классы Марина окон
чила без троек, третий — с одной удовле
творительной оценкой: по математике. Пи
сала аккуратно. В школе к ней серьезных 
претензий не было, а вот дома... Дома, су
дя по всему, мать не могла ладить с до
черью. И случилось однажды: Марина со
брала свои детские вещи, связала их и пе
решла жить к бабушке.

Казалось, Любеть Алексеевна постарает
ся найти к сердцу дочери дорогу, но ей не 
хватало те1>пения, не находилось для изу
чения интересов дочери времени, и легче 
показать на дверь, чем завоевать у нее 
уважение.

Конфликт с матерью сказался на пове
дении четвероклассницы; она стала опаз
дывать на уроки, прогуливала, являлась на 
занятия в измятой форме. Любовь Степа
новна вела с Мариной долгие беседы, од
нако положение к лучшему не менялось: 
сказывался конфликт с матерью. __Но вот 
Любовь Алексеевна нашла, как ей дума
лось, верный путь к дочери: она подарила 
четверокласснице золотые серьги.

Почти два часа родительский комитет 
пытался убедить Любовь Алексеевну, что 
неверные средства принесут ей только 
вред. В стремлении завоевать авторитет 
дочери подкупом она нарушила самую свя
тую заповедь в отношениях родителей со 
своими детьми — искренность и взаимопо- 
нимаш1е. Мама Марины убеждении не 
приняла. » • *

— Потерян авторитет у дочери — подарю 
ей золотое колечко, авось, будет поклади
стее, — рассузкдает мама ученицы.

— Что-то Петька совсем перестал пони
мать меня, не слушается, — размышляет 
отец подростка, — куплю-ка ему мопед.

И покупаавг не только серьги и мопедьп 
Стою на улице с родителем нашего уче- 

ника-восыжикласагика. Мимо проносится 
мотоцикл «Урал»^ за рулем которого, выта
ращив, глаза от волнения и напряжения,, 
сидит сьшок моего собеседника..

— Ух, стервец, дает,—родитель в восхи
щении. — Километров под семьдесят пйта- 
ржБ.

—  А  вдруг... — пытаюсь я вразумить ро- 
дапжия.

—  ваккакого «вдруг», ничего не случится. 
На сенокос меня возит. Вот откроются у 
вас зимой курсы ДСХЗААФ — права полу
чит. Кзчаи, ему мотоцикл — лучше стал 
себя вески-. Домой вовремя приходит. В 
кино саявцить и то разрешения опрашива
ет.

— 'JSSoi ведь он и автомобиль может пот- 
ребятаты Старше станет — условие такое 
Ш!стааюв,

__ И автомобиль куплю.
— А  если вертолет...
__ И самолет. Деньжонки есть. Зашибать

их еще не разучился.
Родителя не переубедить: не тот возраст. 

Виноваты мы, педагоги, что долгое время 
не придавали серьезного значения дорогим 
вещам, которыми окружили сердобольные 
папаши и мамаши своих чад- 

Пройдет время, не станет сил и возмож
ностей родителю «зашибать» деньгу, от
вернется от него сын и будет сокрушаться 
отец: «ну, что ему, подлецу, не хватало?'».

Мать девятиклассницы ходит по магази
нам, как по заколдованному кругу. Зво
нит в города родным и знакомым. Делает 
заказы всем, кто отправляется в команди
ровку. Дочь требует (/куртку «Аляску», гро
зится прекратить ходить в школу.

Все кончается тем, что, заняв недоста- 
кмцие деньги, едет в город, идет на бара
холку, приобретает дочери «Аляску». Сча
стливая, она возвращается домой. На вре
мя успокаивается. До следующего заказа 
на модную одежку.

Мать другой старшеклассницы _ «разои- 
лась» в поисках мужской норковой шапки: 
вошли в моду у девушек.

В ознаменование перехода в следующий 
класс подросткам приобретаются магнито
фоны, часы, мотоциклы... Часто на послед
ние деньги в доме. Родители мнотих не 
подпольные миллионеры: с обычной сред-

' нестатистической зарплатой. Пусть север
ные надбавки, районные коэффициенты. 
Это 200—300 рублей. Куртка на толкуч
ке — 250, магнитофон, хоть и в свободной 
прюдаже, а выложи — 200—300, мотогщкл 
— за тысячу...

В последние годы много говорим и пи
шем о заклятом нашем враге — вепщзме, 
сбивающем с пути молодежь. Клянем бур
жуазную пропаганду, западные нравы, до
стается и нашей промышленности. И, как 
правило, забываем о том, что мы, родите
ли, давно включились в гонку, кто подоро
же, лучше, во все импортное оденет дочь 
Кто приобретет сыну мотоцикл с большим 
количеством лошадиных сил. Соревнуемся 
мы, родители. Но не У каждого хватает 
средств участвовать в этой гонке, многие 
сходят с дистанции, и тогда обделенные 
наследники сами восстанавливают «спра
ведливость»: крадут дорогие предметы и
вещи у счастливчиков, угоняют мотоцик
лы, похищают «маги»...

В некоторых классах среди родителей 
мы распространили анкету, в которой 
среди других были вопхюсы: что вы счита
ете главным для хорошей (счастливой) 
жизни? Хорошая зарплата, хорошая квар
тира, чувство взаимопонимания, взаимное 
уважение и терпимость друг к другу, под
чинение всех членов семьи отцу (или ма
тери)? 52 процента отвечающих подчеркну
ли слова «хорошая зарплата».

На вопрос «Испытываете ли вы трудно
сти в общении со своими детьми?» ответы 
были тоже тревожными. «Всегда» — под
черкнули 42 процента опрашиваемых, 
«иногда» — 30 и «никогда» — 28.

В нашем районе партийные органы взя- 
лись за работу с семьей самым серьезным 
образом. Отчеты родителей на собраниях, 
семинары председателей родительских ко
митетов, обмен опытом в газете и по ра
дио, кинолектории и беседы работников 
правоохранительных органов. Привлечены 
к данной проблеме ученые. В районе ра
ботает группа социологов Томского госуни- 
верситета. В частности, в нашей школе бы
ла проведена конференция на тему: 
«Нравственное воспитание детей в семье».

Готовится пленум райкома партии на те
му: «О роли семьи в коммунистическом
воспитании*. Нашим детям не знаком
вкус жмыха, о продотрядах первы)с лет 
Советской власти, о блокадном Ленинграде 
детвора знает по кинофильмам и книгам. 
Мы рады, что им не пришлось пережить 
всего этого, но мы не имеем права молча 
и в бездействии наблюдать, как Ч1>езме1й1ая 
погоня за материальными благами, за за
морскими тряпками опустошает души.

Н. ГЛАЗУНОВ,
директор Могочинской средней школы 

им. А ., С. Пушкина.
Молчановский район.

Десять лет действует в 
Колпашеве опорный пункт 
охраны порядка № 1. Рабо
тают в нем и учащиеся 
спортивного отделения Кол- 
лашевского педучилища. 
Будущим педагогам дове
ряют трудных подростков. 
Почти ровесники, «воспита
тель» и «воспитуемый» ста
новятся друзьями.

«Для чего они произвели 
их на белый свет? Чтобы 
они вот так болтались по 
улицам? Невольно думаешы 
что может сделать чужой 
человек, если сами родите
ли отрекаются от своих де
тей?».

В отчете, который Анато
лий Востров представил 
опорному пункту, парень 
дал волю чувствам. И его 
.можно понять. Подшефный 
Анатолия пятиклассник
Сережа пропускает уроки, 
дома третьи сутки не появ
лялся. А  отец на вопрос 
обеспокоенного Анатолия, 
где же может быть Сергей, 
^тветЩл: «Не знаю. Пусть
им милиция занимается».

Сережа своего воспитателя 
Вострова, учащегося педучи
лища, признал как-то сразу. 
В первую встречу в школе 
рассказал, где живет, при
гласил домой.' Вскоре Ана
толий познакомился с роди
телями Сергея, ■ старшим 
братом. Постепенно узнавал 
своего подшефного. Маль

чишка по натуре' трудолю
бив, охотно помогает по до
му. А  вот с учебой у него 
хуже, что называется, «за
рос двойками». И в общест
венной жизни класса Сер
гей пассивен. Не пришел 
на викторину, которая про
водилась в педучилище 
вместе с пятиклассниками и 
гвосьмиклассниками пятой 
школы, хотя числился в 
списке запасных игроков.

После викторины AHaTOj 
ЛИЙ пошел в школу и домой 
выяснять причину. Тогда-то 
и столкнулся с равнодушием 
отца. Тогда-то и подумал: 
«А  что можем сделать мы, 
если он вот так со своим 
сьшом?».

Но только подумал. Вообще 
у шефов из педотряда Кол- 
пашевского училища свобод
ного времени почти нет. 
Нужно готовиться к заня
тиям, выполнять поручения 
группы. Но Наталья Шохи
на, Вера Бородина, Игорь 
Макеев, Раиса Абрамова и 
многие другие учащиеся 
педучилища часто бывают 
у подшефных в школе и 
дома. И если в начале учеб
ного года ребята стыдились, 
что к ним в школу приходят 
воспитатели, старались из. 
бегать встреч с ними, то те
перь у многих завязались 
дружеские отношения.

Да и как тут не поверить 
старшему товарищу, если

он с тобой и тимуровскую 
работу делает — дрова ко
лет, и спортивные соревно
вания для всех организовы
вает, и уроки помогает го
товить, и наряжается Дедом 
Морозом на школьную елку.

Они стараются вовлечь 
своих подшефных в кружки 
и секции, занять ребят ин
тересным делом. Это уда
ется с большим трудом и не 
сразу. И лишь в тех слу
чаях, когда союзниками бу
дущих педагогов становятся 
родители. К сожалению, та
кое взаимопонимание не 
всегда достигается. Бывает, 
что родители не пускают 
добровольных помощников 
дальше порога квартиры.

Но всегда хочется верить 
в хороший финал, как в 
случае с Сережей. Все двой
ки исправлены. По матема
тике выставлена четверка, а 
внизу приписка классного 
руководителя — «молодец». 
Вести себя Сергей стал луч
ше, домой приходит вовре
мя. Вот только бросить ку
рить окончательно не может. 
Да и как это сделать, если 
соблазн постоянно перед 
глазами. Сигареты целыми 
пачками сушатся на бате- 
рее в комнате...

А. МАЛЬЦЕВ, 
заместитель председателя 
опорного пункта общест

венного порядка № 1.
г. Колпашево,

СПРАШИВАЙТЕ-
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—Можно ли в СПТУ по
лучить специальность 
нефтяника?

П. ВЕРЕМЕЕВ.
Бакчарский район.

— Получить профессию 
бурильщика можно в ба
зовом городе геологов — 
Колпашеве, в СЯГГУ-29, 
которое готовит кадры 
для объединения «Томск- 
?нефтегазгеология». На 
1987/88 г. училище бу
дут вести прием по та
ким специальностям. С 
образованием 10 классов 
— бурильщик механиче
ского вращательного бу
рения с правом управле
ния автомобилем катего
рии «С», водитель тяже
лых тракторов и тран
спортных вездеходов. 
(Время обучения — один 
год). С образованием 
8 классов — бурильщик 
глубокого эксплуатацион
ного бурения на нефть 
и газ, газоэлектросвар- 
щик, водитель тяжелых 
тракторов и вездеходов, 
бурильщик механическо
го бурения с правом 
управления автомобилем 
группы «С», штурман- 
помощник механика реч
ного флота. (Время обу
чения — 3 года).

Освоение в полном 
объеме мощностей Том
ского нефтехимического 
комината также требует 
новых кадров. В сентяб
ре 1987 года распахнет 
двери для юного попол
нения ТНХК СПТУ-42 
г. Томска. Здесь можно 
будет получить интерес
ные современные про
фессии. Одна из них — 
аппаратчик широкого 
профиля. Естественно, 
что для безукоризненной 
работы сложнейшего обо
рудования нужна квали
фицированная ремонт
ная служба — училище 
будет готовить слесарей 
самого различного про
филя, наладчиков. На 
каждом предприятии не 
обойтись без контроля, 
поэтому училище будет 
готовить лаборантов хи
мического анализа по 
качеству выпускаемой 
продукции.

Скоро прозвенит в шко
лах последний звонок, и, 
думается, немало вы
пускников примут' реше
ние начать свой трудо
вой путь с рабочей про
фессии.

Т. КИЯШИНА.

ВСЕ РАБОТЫ ХОРОШИ
Замерли на широком пе

рекрёстке с множеством 
(разделительных линий ав
тобусы, грузовые и легко
вые автомобили, трамваи. 
Словно в нерешительности
— кому предоставить право 
первоочередного движения,
— застыл на своем месте 
постовой. Еще мгновение— 
и не миновать столкновения 
стоящего «ЗИЛа» с мча
щейся ему навстречу ма
шиной «Скорой помощи». 
Но «аварии» не произойдет: 
девятиклассник томской 
школы № 37 Александр 
Прокопьев уверенно отве
чает на все сложные воп
росы, й все машины, уме
стившиеся перед ним на 
планшете, мирно разъезжа
ются.

Строгое жюри единодуш
но в мнении: Александр 
знает правила дорожного 
движения на «отлично». А  
как другие ребята? ^На это 
ДЕ1Л ответ областной кон
курс среди школьников на 
лучшую профессиональную 
подготовку. Он был орга
низован областным отделом 
народного образования и 
обкомом ВЛКСМ.

Помимо будущих водите
лей, в лучшем знании «сек
ретов» получаемых профес
сий состязвипись юные опе
раторы ЭВМ, швеи, штука
туры, столяры, токари, 
электромонтажники, слеса
ри - ремонтники бытовых 
приборов.

В УПК Ленинского рай

она в просторном классе, 
напоминающем цех фабри
ки, было немного шумно от 
работающих швейных ма
шинок. Старшеклассницы 
раскраивали ткань, соеди
няли отдельные части ма
терии в одно целое.

В отведенное время уло
жились все. Нелегко при
шлось жюри во главе с мас
тером производственного 
обучения СПТУ-12 Т. Г. 
Николаевой определить са
мые лучшие работы. И все 
же безупречное качество в 
пошиве довольно сложного 
изделия — детского платья 
— добились подружки из 
томской школы № 43 Алла 

* Подолянчук и Виктория 
Кочкина. Ненамного от них 
отстала девятиклассница 
пятнадцатой школы Елена 
Гавриленко.

Между прочим, платья, 
которые сшили девочки, 
единодушно было решено 
передать в детский дом.

Лучшим в конкурсе шту
катуров стал восьмикласс
ник томской школы № 44 
Евгений Лебедь. У  столяров 
лучше других проявил себя 
девятиклассник томской
школы № 30 Костя Гет- 
тингер. А  у токарей по
бедителем стал __ девяти
классник восьмой школы 
Томска Андрей Мячиков. 
Поздравляем вас, ребята!

В. ВЛАДИМИРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ автора: 
моменты конкурса.

Письма 
в редакцию Это нужно и потомкам

Мы, исследоватеж проб
лем Севера и Дальнего' 
Востока, работая с  фонда
ми Центрального госархива 
Дальнего Востока в г. Том
ске, получаем огромное 
удовлетворение, изучая
уникальные документы, 
хранящиеся а архиве. Око
ло полумиллиона дел пред
ставлено в распоряжение 
исследователей. Это п ои ст
ине кладезь науки. Здесь- 
документы, отражающие 
историю Дальнего Востока', 
и его народов за несколько 
веков, с первых землепро
ходцев до середины нашего' 
века. Не случайно едут в- 
Томск и молодые исследо
ватели, и маститые ученые;, 
чтобы соирикосю'ться с

историей русского народа и 
многочисленных народов 
Сибири и Севера, экономи
кой, культурой, социальны
ми проблемами края. В 
книге записей ЦГАДВ зна
чатся ученые Москвы, Ле
нинграда, Тюмени, (Омска, 
Хабаровска, Владивостока^ 
Петропавловска-на-Камчатке 
и многих других городов 
страны. Все они _ отмечают 
внимательное, заботливое 
отношение со стороны ад
министрации архива, его 
директора.

Вместе с тем нельзя не 
отметить, что архив испы
тывает 'большие трудност 
с размещением фондов. Они 
хранятся в нескольких зда
ниях, малоприспособленных

для этого. Не выдерживает
ся температурный режим, 
режим влажности и другие 
необходимые условия для 
хранения документов боль
шой исторической ценности. 
Многие документы в резуль
тате этого просто утрачены, 
над другими нависла такая 
опасность.

Исследователи здесь не 
могут заказать ни ксероко
пию документа, полу
чить других каких-либо 
услуг, связанных с исполь
зованием технических
средств размножения мате- 
риеитов. Дирекция архива 
по причине отсутствия тех
нических средств, а глав
ным образом по причине 
отсутствия необходимых

условий и площадей не мо- 
'жет ми'кррфильмировать 
документы, которые нахо
дятся в стадии «затухания» 
(когда текст утрачивается 
и от времени, и от условий 
хранения).

На наш взгляд, необходи
мо строить новое помеще
ние для архива, создавать 
условия для исследователей, 
а главным образом сохра
нить для потомков большой 
исторической ценности до
кументы. Они будут изу
чаться не одним поколе
нием исследователей.

Л. КИСЕЛЕВ, 
доктор исторических 

наук, профессор.
г. Тюмень.

Б Е З Н А Д З О Р Н Ы Й
М И К Р О Р А Й О Н

Решил написать вам, по
тому что за домом №32 по 
улице И. Черных находятся 
детский сад, школа №43, 
продовольственный магазин, 
остановка троллейбуса №3 — 
людской поток здесь непре
рывен. Но практически этот 
участок непроходим, особен
но весной и осенью. Мало 
того, что он сам по се1бе за
болочен, так еще строителя
ми сгаданы самые настоя
щие ловушки. В летнее вре
мя в бетонный колодец, ос
тавленный стр9ителями, уго

дил ребенок й остался жив 
по счастливой случайности. 
Этот участок превращен в 
свалку; здесь вывалена це. 
лая куча отходов резины, 
оставлен старый автобус, ко
торый вездесущие ребятиш
ки подожгли.

Хотелось бы узнать, кто 
хозяин этой улицы? к сожа
лению, не только по улице 
И. Черных, но и по соседней 
улице Суворова ни проехать, 
ни пройти. Пешеходных до
рожек нет, всюду неухожен
ность.

В. КОЗББВ.

^ Е ж д у н ^ ^ о д н а я

T J V C C  с о о б щ а ю т

Подкуп  
избирателей 
в Японии

Имя (ЭТОГО проходимца известно пока только 
его клиентам, которые умеют держать язык за 
зубами. За таинственным «Черным маклером»
охотятся полиция и газетные репортеры. Однако 
цока он выдал свое существование лишь тем, что 
на состоявшихся в апреле выборах в местные 
органы самоуправления продал толстую пачку 
фи'ктвных избирательных бюллетеней одному
кандидату от правящей либерально-демократиче
ской партии в городе Асахигава (остров Хоккайдо), 
который тут же попался на подтасовке итогов 
голосования. Взятый под стражу незадачливый
мошенник отказывается выдать поставщика
«мертвых душ». Однако уже первые шаги рассле
дования этого дела вскрыли хорошо налаженный 
механизм торговли фиктавными голосами, прино
сящей верный успех консервативным претенден
там на кресла в парламенте и муниципальных 
собраниях.

В том же городе Асахигава десятки агентов 
«Черного маклера» попросту воровали из почто
вых ящиков или скупали у равнодушных избира
телей специальные уведомления, которые в пред
дверии выборов рассылаются на дом японским 
гражданам, становясь главным удостоверением 
личности на время голосования. Затем эти доку
менты за солидные деньги перепродавались кли
ентам из числа либерал-демократов. А  те уже 
спокойно обменивали их на легальные избира
тельные бюллетени, обеспечивая себе несущест
вующую «поддержку населения». Подобная прак
тика, отметил комментатор телекомпании Эн-эйч- 
кей, давно процветает в Японии, превратвшись 
в выгодный бизнес для нечистоплотных дельцов.

После апрельских выборов в местные органы 
власти полиция уже арестовала почти полторы ты
сячи человек, пойманных за руку на скупке голо
сов, мошенничестве с бюллетенями и т. д. В го
родке Куросаки (префектура Ниигата) за решет
кой очутилась большая половина вновь избранных 
депутатов муниципального собрания, попавшихся 
на нарушениях закона. Казусы такого рода пов
торяются в Японии на каждых выборах, однако 
ситуация не меняется; в сети полиции попадает 
в основном «мелкая рыбешка», а крупные аферис
ты продолжают делать деньги ца торговле изби
рателями.

«Покажи, как ты
ходишь, и я скажу, 
что у тебя болит»

Когда статистика утверждает, что по меньшей 
мере четверть века нашей жизни мы проводим в 
ходьбе, она,‘пожалуй, недалека от истины. Но, то
ропясь по делам или радуясь природе во время не
спешной прогулки, отправляясь в гости или бегая 
трусцой, мы вряд ли задумываемся, что наша по
ходка — это готовая медицинская карта с точным 
диагнозом состояния организма, скрытых и явных 
недомоганий, отметин судьбы и готовым прогнозом 
на будущее. Разумеется, для тех, кто может про
честь в движениях человека нечто большее, чем 
обычно привыкли видеть мы, — элегантность или 
небрежность, спортивную вьшравку или смешную 
неуклюжесть подростка.

Один из таких «провидцев» — скромный доктор 
муниципальной больницы в городе Сату-Маре 
Вирджил Энэтеску — занимается этой проблемой 
уже несколько лет. Его имя впервые мелькнуло на 
страницах румьшской печати в связи с ведущими
ся им исследованиями по анализу почерка, рисун
ков, жестикуляции больных и здоровых людей. 
Оказывается, существует прямая зависимость меж
ду нашим самочувствием и тем, как мы пишем, 
рисуем или, скЕ1жем, машем руками. Более 
любое заболевание совершенно определенным об
разом влияет на характер и форму нашего «руко- 
7Ворчества». Румьшский медик утверждал, что на 
основе полученных им результатов можно разрабо
тать оригинальную и надежную методику распо
знавания различных, в том числе и скрытых, не
дугов.

...На дисплее одновременно появляются несколь
ко разноцветных кривых, сигнализирующих о дав
лении подошвы пациента на поверхность пола, 
времени соприкосновения, положении центра тя
жести тела, симметрий шагов, их длине и ширине, 
скорости и других величинах. Анализируя эти дан
ные, врач ставит сложный нейрохирургический ди
агноз по... нескольким шагам пациента на специ
альной площадке.

Помимо неврологии и психиатрии, считает врач, 
разработанный метод может быть с успехом приме
нен в ортопедии, ревматологии, травматологии. 
Спортивная медицина, судебная экспертиза, про
фессиональная ориентация и даже техника безо
пасности на производстве только вьшграли бы от 
той информации, которую можно было бы получать 
во время «ходьбы-теста», фиксирующего едва за
метные отклонения от нормы.

А  какой заботливой «няней» для ребенка может 
обернуться домашний мини-тестор Энэтеску! С 
первых шагов малыша, когда молодых родителей 
еще захлестывает поток радостных эмоций, спе
циальный компьютер трезво и внимательно на^ю - 
дает за его развитей. И как только пгаги ребен
ка начнут «стареть», он тут же выдаст сигнал 
тревоги: «Что-'го не в порядке, надо срочно пока
заться врачу».

...Во время нашего разговора доктор В. Энэтеску 
как бы случайно пододвинул ко мне небольшой 
микрофон, стоявший на столе. Время от времени 
он поглядывал на экран дисплея, где зеленая, 
желтая и красная синусоиды выплясывали какой- 
то замысловатый танец. Потом он нажал на одну 
из кнопок, и калькулятор выдал ему листок бу
маги с цифрами. Быстро пробежав колонки гла
зами, он поднял голову; «Здоровье у вас нормаль
ное. Есть признаки усталости, нервного напряже
ния. Долго были за рулем? Да, понятно, горы, 
туман, сложная трасса. Знаете что, сходите-ка 
чером в баньку, попарьтесь, сделайте массажик. У 
нас отличные горячие источники, все как рукой 
снимет».

Я последовал совету и до сих пор вспоминаю
его с благодарностью. а с а п п п

Геннадий АВАЛОВ,
со5. хорр. АПН.

Caiy-iMape — Бухарест.
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БЫТЬ ЛИ клт СЙНОДЕЛЬЩИКОВ?
Как собрать в Томске энтузиастов самодеятельного автомотоконструирования
— 3  бы три рубля без 

разговора отдал, только бы 
попасть на подобный смотр!..

Такую реплику довелось 
усльпыать от одного из мно
гочисленных зрителей, соб
равшихся на первый город
ской смотр-конкурс самодея
тельного автомотоконструи
рования, который проходил 
в конце марта в Томске. 
Интерес к техническому 
творчеству в последние годы 
возрос настолько, что про
шедший смотр стал настоя
щим праздником техниче
ской фантазии, творческой 
мысли и умелых рук. В нем 
приняли участие клуб юных 
техников «Радуга-80» при 
ТНХК (руководитель В. Сея- 
ченко), детский клуб «Орле
нок» при Томском авиапред
приятии (руководитель
Г. Ширшов), станция юных 
техников (О. Парубец),
кружки технического конст
руирования школ-интерна
тов № 1 (В. Шошкин) и
№ 34 (Н. Чичин), городская 
станция юных техников 
(Н. Дмитриев, А. Губин), а 
также многие самодеятель
ные конструкторы города. 
Зрители увидели по-настоя
щему увлеченных, влюблен
ных в свое дело людей, где 
в одном ряду стояли школь
ники и пенсионеры, инжене
ры и студенты, рабочие и 
учителя. Пусть не все кз 
них станут конструкторами, 
но любовь к технике оста
нется на всю жизнь.

И все же в радостную ме
лодию такого праздника 
вплетаются горькие нотки. 
Ведь смотр — эго лицевая 
сторона медали творчества 
самодеятельных конструкто
ров. Обратная же — не все
гда приятна. Создавать
свои конструкции этим ув

леченным людям приходит
ся в подвалах, сараях, в 
лучшем случае— в̂ собствен
ных гаражах при постоян
ном вьтрашивании и поис
ке необходимых деталей на 
свалках. Чтобы выточить 
или сделать необходимую 
деталь, приходится идти на 
поклон к дельцам от техни
ки, которые за пресловутый 
магарыч нещадно. эксплу
атируют государственное 
оборудование и материалы.

До сих пор самодеятель
ное конструирование в Том
ске не получило достаточной 
поддержки со стороны руко
водителей организаций и 
предприятий.

Еще не все поняли необхо
димость и общественно по
лезную значимость этого 
направления творческого до
суга советских людей. В не
давнем постановлении ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЩС 
ВЛКСМ «О мерах по даль
нейшему развитию самодея
тельного научно-техниче
ского творчества» отмеча
лось, что всемерное развитие 
научно-технического творче
ства является одним из 
важнейших факторов пре
творения в жизнь намечен
ного партией ку1»оа на уско
рение научно-технического 
гфогресса. Оно расширяет 
возможности советских лю
дей в решении важных на
роднохозяйственных задач, 
способствует повышению их 
интеллектуального и куль
турного уровня, раскрытию 
индивидуальных творческих 
возможностей, росту самосо
знания, организации актив, 
ного общественно полезного 
досуга, воспитанию трудо
вых навыков у молодежи и 
подростков, повьипению

культуры быта и условий 
жизни населения.

Какими же видятся пути 
дальнейшего развития само
деятельного технического 
творчества? Это, прежде 
всего кооперирование, ко
ординирование, предложение 
услуг населению. Само- 
дельщики уже готовы к вы
полнению некоторых соци
альных заказов. Прежде 
всего это малая механиза
ция, облегчение подсобного 
труда. Но самодеятельным 
конструкторам по плечу и 
более серьезные задачи. На 
смотре были представлены 
конструкции самых различ
ных направлений: от микро
тракторов и вездеходной тех
ники до микроавтомобилей 
и аэросаней. Я думаю, нет 
необходимости говорить о 
значимости этих работ. На
пример, микротрактор В. А. 
Басова, конструктора спич- 
фабрики «Сибирь», предста
вляет настолько глубоко 
продуманную и технически 
грамотно выполненную мо
дель, что, был рекомендован 
к серийному промышленно, 
му выпуску.. Стоит также 
упомянуть самодельные 
мик1юавтомобили Г. И. Шир
шова и В. А. Вытовтова, ко
торые мало в чем уступают 
серийным образцам, а кое в 
чем даже превосходят их.

Неоднократно поднимался 
вопрос о создании в горюде 
формирования, где встрети
лись бы все увлеченные тех
никой люди. В мае прошло
го года утверждено Положе
ние о любительском объеди
нении, которое подписали 
ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Мини
стерство культуры СССР, 
Государственный комитет 
СССР по науке и технике. 
Министерство высшего и 
среднего специального обра

зования СССР, Государст
венный комитет СССР по 
труду и социальным вопро
сам, Министерство финан. 
сов СССР, Госснаб СССР и 
ряд других министерств и 
ведомств.

Любительским объедине
нием является организован
ная форма общественной 
деятельности населения, ко
торая создается на основе 
добровольности с целью 
удовлетворения многообраз. 
ных духовных запросов и 
интересов людей в сфере 
свободного времени. Объеди
нения создаются по реше
нию организации-учредите
ля, которыми могут быть ор
ганы и учреждения культу
ры, спорта, внешкольные 
учреждения. Дома и Дворцы 
молодежи, учебные заведе. 
ния, жилищно-эксплуатаци
онные организации, пред
приятия и творческие сою
зы. Организация-учредитель 
предоставляет помещение, 
создает необходимые усло
вия для занятий и проведе
ния массовых мероприятий, 
обеспечивает необходимым 
оборудованием, инвентарем 
и материалами.

И вот тут-то на первый 
план выдвигается проблема: 
кто же станет организацией- 
учредителем Томского клуба 
самодеятельного автомото
конструирования? Полез
ность такого клуба для орга
низации-учредителя очевид
на: самодеятельные конст
рукторы могли бы решать 
многие изобретательские за

дачи по тематике курирую
щего предприятия. Кроме то
го, организация-учредитель 
может принимать заказы на 
проектирование и разработ
ку новых видов техники с 
последующим изготовлени
ем опытных образцов. А  
клуб, по ходатайству орга
низации-учредителя и с раз
решения исполкома местно
го Совета народных депута
тов, может реализовывать 
через предприятия торговли 
свои изделия. Возможен 
даже переход клуба на пол
ный хозрасчет. Круг про
блем, которые по плечу са
модеятельным конструкто
рам, очень широк и разнооб
разен. Но их возможности в 
настоящее время ограниче
ны из-за неорганизованности 
и отсутствия нормальных ус
ловий для творчества.

В этом отношении боль
ше всех повезло детскому 
клубу «Орленок»: Томское
авиапредприятие выделило 
место и материалы для 
строительства нового клуба 
в районе аэропорта. Строить 
новый клуб буду^ комсо
мольцы и энтузиасты-само- 
дельщики.

Было бы неплохо пере
нять этот опыт, собрав под 
эгидой клуба автомотокон
струирования людей увле
ченных, общими силами по
строить наконец Дом техни
ческого творчества, который 
так необходим всем нам.

А. ИВАНОВ.
руководитель пресс.цен- .
тра городской станции 

юных техников.

Крылья лета с п а

от РЕДАКЦИИ: Мы просим читателей, увлеченных 
техническим творчеством, поделиться мнениями о созда
нии в Томске клуба самодеятельного автомотоконструи
рования. Может, какое-ниб}гдь предприятие или организа
цию заинтересовала возможность создания такого клуба 
на своей базе.

• С П О Р А Х

Лето — пора отпусков, а 
для авиаторов — напряжен
ное время массовых перево
зок. С этим уйетом и состав
лено летнее расписание по
летов пассажирских самоле
тов из Томска.

Во-первых, южные, «ку
рортные» рейсы. Самолеты 
до аэропорта Сочи рейсом 
3405 будут вылетать каждые 
среду и субботу в 23.05. До 
Симферополя можно будет 
долететь каждые среду и 
пятницу рейсом 3409. Само
леты станут стартовать из 
Томска в 08.45. И, наконец, 
до Минеральных Вод можно 
будет вылетать по понедель
никам и четвергам в 05.00.

Теперь о ijOckobckhx  рей
сах. Ежедневно в столицу 
можно будет улететь двумя 
рейсами — 194 (время выле
та — 05.05) и 196 (время вы
лета — 17.20). По понедель
никам и пятницам кГ ним 
добавится рейс 198 (время 
вылета — 0465). Уже летают 
самолеты рейсами 105— 1̂06 
по маршруту Москва --- 
Томск—Чита и обратно (из 
Томска на Москву вылетают 
по понедельникам, средам и 
воскресеньям в 1Ы5, на Чи
ту — 00.05). Однако на этот 
рейс продается ограниченное 
число билетов,

К сожалению,' улететь пря
мым рейсом на Ленинград в 
летний период (до 1 сентября) 
будет невозможно.

Перейдем к среднеазиат
ским рейсам. Рейсом 4954 
Томск—Ташкент можно бу
дет вылететь по вторникам, 
четвергам и’субботам самоле
том’ ТУ-154 в 13.15. Самолет 
по этому расписанию будет 
летать с 1 июня по 20 сентя
бря. До Алма-Аты в летнее 
расписание заложены два 
рейса. Первый— 5̂017—станет 
выполняться по понедельни
кам и четвергам. Вылет — в

05.05. Второй — 5021 — по 
вторникам, средам, пятни
цам, субботам и воскресень
ям. Вылет самолета—в io.25.

Появился у нас и «свой» 
рейс до Тюмени (с посадкой 
в Нижневартовске). Вылет 
самолета (рейс 5019) из Том
ска — в 04.00.

Летом возобновляются по
леты самолетов по отменяв
шимся на зиму рейсам 
— до Кокчетава, Джам
була, Бийска, Канска, Зао
зерного, Харькова, Талды- 
Кургана. Чаще станут ле
тать томичи до Новосибир
ска, Братска, Читы, Фрунзе, 
Нижневартовска, Новокуз
нецка. После весенней рас
путицы регулярно стартуют 
самолеты в аэропорты обла
сти — Парабель, Каргасок, 
Пудино, Суйту, Батурине, 
Молчанове. Красный Яр, 
Парбиг, Подгорное.

Обратные билеты от ку
рортных городов можно при
обрести за 40 дней, из ос
тальных городов — за 30 
дней до вылета из Томска. 
Продажа обратных билетов 
от курортных горюдов закан
чивается за 16 дней, от ос
тальных городов — за пять 
дней до вылета пассажира 
из Томска. В агентстве Аэро
флота обратные билеты про
даются из городов Сочи, 
Минеральные Воды. Симфе
рополь, Алма-Ата^ Ташкент, 
Фрунзе. К р а с н о я рек,  
Новосибирск, Стрежевой 
и Колпашево. Продажи тран
зитных и обратных билетов 
с открытой датой вылета с 
16 июня по 14 сентября не 
будет.

Время всюду указано мос
ковское.

Справки можно получить 
по теле<фонам ,4-14-66 и 
4-35-76.

М. ПУРЛИК, 
начальник агентства 

Аэрофлота.

О МАСТЕРСТВЕ ГОВОРИТЬ НЕ ПРИХОДИТСЯ
в  спортивном зале ДЮСШ облоно прошло первенство 

области но классической борьбе. Об итогах этих сорев
нований мы попросили рассказать главного арбитра 
— судью всесоюзной категории, заслуженного тренера 
РСФСР И. М. СЕЛЕТНИКОВА.

— В соревнованиях при
няло участие около ста 
спортсменов, — рассказал 
Иван Мефодьевич. — Среди 
них—10 кандидатов в масте
ра спорта, 20 перворазряд
ников. За последние годы 
это было самое представи
тельное первенство по чис
лу участников. Но, к сожа
лению, не по уровню мас
терства. Нет пока в Томске 
мастеров, которые бы стре
мились достичь спортив
ных вершин. Впрочем, это 
предмет особого разговора.

Следует сказать, что из 
десяти кандидатов в масте
ра только три-четыре чело
века регулярно тренируют
ся, остальные же просто 
откликнулись на просьбу 

' тренеров «поддержать честь 
своей команды». Слов нет, 
'Поддержать команду надо, 
но и бороться без подготов
ки — не лучший вариант.

— Ну, а все-таки, есть ли, 
на ваш взгляд, рост мас
терства томских борцов?

— Если и говорить об 
этом, то только в отноше
нии юношей. Взрослых бор

цов в Томске нет. Доходит 
до курьезов: ползгчаем вы
зов Госкомспорта РСФСР о 
том, что три человека от 
(Томска приглашаются, до
пустим, на региональные 
соревно^ния, а послать не
кого.

Надо работать и с юными 
борцами, п  00 взрослыми. 
Только тогда можно рас
считывать на успех. Пример 
тому — выступление в об
ластном первенстве команд 
ДСО «Труд» и клуба «Ян
тарь»,. Успех оказался на 
стороне борцов «Труда», 
правда, с незначительным 
преимуществом. В споре за 
третье место встретились 
спортс.мены «Трудовых ре
зервов» и «Буревестника». 
У  команды, представляв
шей ДОО профтехобразова
ния, нет заслуг прошлых 
лет. Она выступает на пер
венстве области второй раз. 
У  коллектива же студенче
ского общества — в прош
лом—славные традиции. Ек:ть 
еще борцы, которые рань
ше занимались, но сейчас 
тренироваться прекратили.

Футбол

После трех туров

Совет музея «Освобожде
ние Кировоградщины» сред
ней школы № 22 г. Кирово
града Украинской ССР 
просит откликнуться фрон
товиков, которые в трудные 
дни войны 1941 года вели 
оборонительные бои на тер
ритории города и области. 
В годы оккупации здесь 
действовали подпольные 
группы, партизанские отря
ды. Просим всех, кто что- 
нибудь знает о жизни и 
деятельности подпольщи
ков, партизан, жителей Ки
ровоградщины, помогавших 
одолеть врага в тылу, на
писать нам в музей. А так
же просим откликнуться 
ветеранов второго Украин- 
сиого фронта, которые осво
бождали в 1943—1944 годах 
Кировоград й Кировоград- 

/ скую область от немецко- 
фашистских захватчиков.

В музее создаются новые 
энспозиции, пишется ле
топись Великой Отечествен
ной войны. Будем рады, 
если отзовутся музеи, ком
наты боевой славы, советы 
ветеранов, инициативные 
группы. Пишите по адресу: 
316019, УССР, Кировоград, 
поселок Горный, линия 10, 
дом 56, квартира 60, При- 
сяжнюну Виктору Павло
вичу.

ПОГОДА
Сегодня — переменная об

лачность, местами осадки в 
виде дождя и мокрого сне
га, ветер северный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 5—10 градусов тепла, 
по юго-западу до 15, в Том
ске без осадков, температу
ра И —13 градусов тепла.

21—22 мая — переменная 
облачность, местами осадки 
в виде дождя и мокрого 
снега, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью от 
3 градусов тепла до 2 моро
за, по северу до 5 мороза, 
днем 4—9, местами до 14 
градусов тепла.

Три тура, прошедшие в 
четвертой зоне второй лиги, 
принесли такие результаты; 
«Луч» (Владивосток) —
«Амур» (Благовещенск) —
0:2; «Динамо» (Барнаул) — 
«Локомотив» (Чита) — 0:0; 
«Торпедо» (Рубцовск)— «Се
ленга» (Улан-Удэ) — 2:0; 
«Автомобилист» (Красноярск)
— «Иртыш» (Омск) — 0:1; 
«Звезда» (Иркутск) — «Чка- 
ловец» (Новосибирск) — 4:1; 
«Манометр» (Томск) — СКА 
(Хабаровск) — 0:2; «Метал
лург» (Новокузнецк) — 
«Амур» (Ко1мсомольск-на- 
Амуре) — 4:1.

«Океан» (Находка) — 
«Амур» (Благовегценск) — 

.0:0; «Динамо» — «Селенга»— 
6:1; «Торпедо» — «Локомо
тив» — 4:0; «Автомобилист»
— «'Чкаловец»— 0:1; «Мано
метр» — «Амур» — 0:0;
«Звезда» — «Иртыш» — 1:1; 
«Металлург» — СКА — 1:0.

СКА—«Луч» — 3:1; «Амур» 
(Комсомольск-на-Амуре) —

«Океан» — 4:1; «Чкаловец»
— «Манометр» ' 1:0; «Иртыш»
— «Металлург» — 2:1; «Ло
комотив» — «Звезда» — 1:1; 
«Селенга» — «Автомоби
лист» — 3:0; «Амур» — «Ди
намо» — 0:1,

Положение команд в тур
нирной таблице таково;
1. «Динамо»
2. «Иртыш»
3. «Торпедо»
4. «С К А »
5. «Металлург»
6. «Звезда»
7. «Чкаловец»
8. «Амур» (Бл.)
9. «Амур» (Кс.)
10. «Селенга»
11. «Локомотив»
12. «Манометр»
13. «Океан»
14. «Луч»

3 4—8 2 
3 1—5 2 
3 0—4 1 
2 1—4 1 
2 1—5 о

о
В таблгще дается количе

ство игр, соотношение заби
тых и пропущенных мячей 
и очки, набранные за три 
тура.

15. «Автомобилист» 3

7—1
4— 2 
6—0
5— 2
6— 4 
6—3
4— 4 
2—1 3
5— 5 3 
4—8 
1—5
0— 4
1— 4 
1—5 
0—5
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и «5 из 36», состоявшегося 17 
мая 1987 года.

«6 из 45»: 27, 28, 29, 30. 37, 
44. .

Результаты 20-го тиража *5 из 36»: 2, 4, 16, 21, 25. 
лотереи! «Спортлото» «6 и4( 45» (ТАСС).

Тираж
«Спортлото»

Вот бы тренерам «Буревест
ника» и готовиться заранее 
к главным соревнованиям 
области. Но нет, они огра
ничились тем, что подали 
заявку на 44 человека. 
Выступать же пришло... 
шестнадцать. У  «Трудо
вых резервов» — для срав
нения — выступало более 
тридцати человек. И это по
могло им занять третье мес
то.

Ну, а «Буревестник» ос
тался четвертым среди че
тырех команд. Вряд йи 
нужно доказывать, насколь
ко это слабый результат. А 
ведь все команды, и «Буре
вестник» в том числе, про
вели свои «внутренние» 
первенства. Ясно, что эта 
подготовка была чистой 
формальностью. Есть 0 чем 
подумать руководству обл- 
совета ДСО студенческого 
общества.

— Назовите пожалуйста, 
имена чемпионов области.

— Ими стали О. Сытник,
А. Аулов («Трудовые ре
зервы»), М. Федорцев,
Ф. Гарьюнг, Ю. Пилипенко, 
Ю. Головастиков, А. Тамке, 
А. Погодаев (все — «Труд»),
A. Головастиков («Буреве
стник»), В. Затепякин («Ян
тарь»),

Успех
на помосте

в Кургане прошло пер
венство РСФСР среди уча
щихся профтехобразования 
по гиревому спорту. Томи
чи первенствовали в трех 
весовых категориях из пя
ти. Чемпионами Россовета 
ДСО «Трудовые резервы» 
стали Валерий Пустогвар, 
Евгений Киселев (оба — 
ОПТУ № 27) и Олег Щети
нин (СПТУ № 10). Вторые 
места заняли Александр 
Суфтин (СПТУ № 27) и 
Владимир Рыбаков (СПТУ 
№  10).

В последнее время гиревой 
спорт в «Трудовых резер
вах» на подъеме. Ребята с 
увлечением занимаются 
этим видом, закаляются 
физически. Большую работу 
со сборной облсовета «Тру
довые резервы» проводит 
тренер—мастер спорта Д. Е. 
Ситников, под руководст
вом которого спортсмены 
области второй год подряд 
успешно выступают на рес
публиканских и всесоюзных 
первенствах. Большую под
держку в организации тре
нировочного процесса, про
ведении соревнований, по-' 
пуляризации гиревого спор
та оказывают директора 
СПТУ № 27 и СПТУ № 10
B. В. Олишевец, Л. Д. Клы
кова.

Можно надеяться, что на
ша рабочая смена будет и 
сменой спортивной.

С. ДМИТРИЕВ.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. фрунэо, 103.

Приемная редактора — 
1*44-35
Заместители радаитора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отватетаенный секретарь ■ 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-М-60, 1-27-68
Отдел нафтегеологин и етро- 
ительстаа — 1-30-44
Агропромышленный отдел — 
1-^-75, 1-44-00, 1-48-48

Телевидение
СРЕДА, 20 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм, Музыка. 7.30 — 
«Время». Л. 15 — Киноафиша.
9.00 — «Однажды выбранный 
путь. 1887— 1893 гг.». Фильм 
1-й — «В  свои семнадцать 
лет». Фильм 2-й — «Встреча».
11.00 — Новости.

С 11.05 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости, 16.10 —

«Здравствуй, музыка!». Кон
церт детского хореографиче
ского ансамбля «Ритмы детст
ва». 16.40 — «Союз науки и 
труда». Документальные филь
мы. 17.30 — Современный мир 
и рабочее движение. 18.00 — 
Концерт. 18.15 — Медицина
на рубежах перестройки. 
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «В море капитаны».
Премьера документального 
телефильма,_19.45 — И. Стра
винский. Концерт для струн
ного оркестра ре мажор в 
исполнении Государственного 
камерного оркестра СССР под 
управлением народного артис
та РСФСР В. Третьякова. 20.00 
— К 70-летию Великого Октяб
ря. «Однажды выбранный путь 
1887 1893 гг.». Фильм 2-й —

«Встреча». 21.00— «Время». 21.35 
— Политический театр. Ф, Бур
лацкий. «)Мораль Леонардо». 
Премьера. телевизионного
спектакля. 22.50 — «Мир и 
молодежь». 23.25 — «Сегодня 
в мире». 23.40 — Велогонка 
Мира. Передача из Польши.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Тринадцать — число 
счастливое». Документальный 
телефильм. 8.35, 9.35 ■— При
родоведение. 2-й класс. 8.55 — 
Научно - популярный фильм. 
9.05. 14.00 Немецкий язык. 
1-й год обучения. 9.55 — И. Со- 
чолов-Микитов. Страницы
жизни и творчества. 10.35 —
Природоведение. 2-й класс. 
10.55 — «Ленинград — колы
бель Великого Октября». На
учно-популярный фильм. 11.05 
Поэзия С. Гудзенко. 11.40 — 
«ЙКменяки». Премьера трех
серийного художественного 
телефильма. 1-я и 2-я серии. 
14.30 — Новости. 14.35 —
Сельский час.

18.00 Новости.
ТОМСК

18.15 — Концерт фортепьян
ной музыки. Играет лауреат 
■международного конкурса
В. Постникова. 19.00 — «День 
об.чнсти». 19.15 — «Этот уд!1ч 
ливый Козаков». Документаль-
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ный телефильм. 19.30 — «Об-Ч  
суждаем проект ЦК КПСС». О 
перестройке системы партий
ного и экономического образо
вания.

tlOCKBA
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши! »

ТОМСК
20.15 — Весенние заботы 

земледельцев. 20,40 — «Воро- 
новские кадрили». Телефильм. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Ж*.иенк1:«и». /Художественный 
телефильм. 2-я серия. 22.45 — 
Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Международные соревнования 
по автомобильному спорту. 
Передача из Венгрии. 18.45 — 
«Строительство и архитекту
ра». Киножурнал. 18.55 — Из 
сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. Произве
дения И. Брамса. 19.45 — 
«БАМ; социальные аспекты». 
По материалам выездной ре
дакции ЦТ. Передача 6-я.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Для всех и 
для каждого.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Т е а т р
ДРАМЫ

20 мая. «О, женщины...» —
19.

21 мая. «5-й, — голос* — 20. 
«Повесть о Маугли» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

20 мая. «Чеповен-оркестр»
— 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 мая. «Без срока давнос-« 

ти» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
20 мая. «Легко ли быть мо

лодым?» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40. 15-20. 17, 18-40, 20-20,
22. «Кин-дза-дза!» (две серии)
— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Шрам» ' — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20. 15-30. Кинопоказ
«От выборов до выборов». 
Фильм «Рабочий день Рос
сии» — 17-40. «Скорбное бес
чувствие» — 19. «Соло трубы»
14- 25, 16-35, 21.

«ОКТЯБРЬ»
20 мая. «Кин-дза-дза!» (две 

серии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18- 30, 21. «Легко ли быть мо
лодым?» — 8-40, 12-10, 14-30, 
16-20. 18, 19-40, 21-30. «Ко
роль Дроздовнк» — 10-30.

«ПИОНЕР»
20 мая. «Варвара-краса,

длинная носа» — 9. «Фальши
вый принц» — 11, 12-40, 14-20, 
16. «Афоня» — 17-40, 19-30,
21- 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
20 мая. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» — 9,
10-40, 12-20. 14. 16, 17-40.
19- 20, 21. «Папаши» — 12-20̂ . 
16. 17-40, 19-20. 21. «Белый 
пароход» 14-20.

«СИБИРЯК»
20 мая. «Детство Бомби» — 

9-20. «Хорошо сидим!» — 11,
12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
20 мая. «Лес» — 17-30, 19. 

«Крик дельфина» — 21.

~дЁтСКЙЁ МУЗЫКАЛЬ
НЫЕ ШКОЛЫ №№ 1. 2 
Г. ТОМСКА ОБЪЯВЛЯЮТ 
ПРИЕМ учащихся на новый 
учебный год в классы: фор
тепьяно, скрипки, хорового 
пения — в возрасте 6—10 
лет; баяна, аккордеона, дом. 
ры, балалайки, виолончелй, 
гитары — в возрасте 8—11 
лет. Заявл№ия принимаются 
до 28 мая ежедневно (кро
ме воскресенья) с 9 до 18 ча
сов. Приемные экзамены — 
с 1 июня, начало занятий — 
с 1 сентября.

За оправками обращаться; 
м}гзык£1льная школа № 1 — 
пр. Ленина, 76, телефоны 
2-29-36, 2-55-36:

музыкальная школа №  2 
—1пр. Ленина, 42, телефоны
2- 23-56, 2-28-24.

Томский филиал институ
та «Союзгипроводхоз» М О. 
жег продать по безналично
му расчету: спецавтомаипину 
АВВ-3,6А, стоимость —3.052 
руб.; агрегат техухода АТО- 
4822, стоимость — 1.438 руб.; 
автомобиль «КамАЗ-5320» 
после а в а р и и ;  катер 
АМ-4-87МК — новый, стои
мостью 12.746 руб.; катер 
«Амур», стоимость — 3.473 
руб.

Справки по телефонам
3- 17-74, 3-17-13 или по адре
су: г. Томск, пр. Кирова,
14-а.

Первый трест столовых 
приглашает работников и 
работавших в тресте на тор. 
жествеиный вечер, посвя
щенный 50-летию треста. Ве
чер проводится 22 мая, в 16 
часов, в зале облсовпрофа 
(пр. Ленина, 55).

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются; 
шлифовщик-заточник, сле
сарь - наладчик, токарь- 
фрезеровщик со средним за
работком 250—280 руб. 
Справки по тел. 1-47-00.

Инспекция Госстраха Ки
ровского района' переведена 
с пер. Беленца, 20, на ул. 
Тверскую, 53. Телефон 
1-42-18. Проезд автобусами 
№№ 2, 8, 9, 10, 15, троллей, 
бусом № 2 до остановки 
«Ул. Тверская».

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

23 — 24 мая
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л

«ВОКРУГ СМЕХА»
у  нас в гостях заслуженньТй работник культуры 

РСФСР, один из создателей клуба «12 стульев» в «Лите
ратурной газете» и телепередачи «Вокруг смеха»

Виктор ВЕСЕЛОВСКИЙ.
В программе: фельетоны, пародии, «Рога и копыта», 

бумеранги.
Начало; 23 и 24 мая — в 18 и 19 часов.
Билеты продаются в кг1ссе концертного зала с 10 до 

20 часов.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Томское бюро пзггешест- 
вий и экскурсий 25, 26, 
27, 28 мая проводит трех- 
Часовые прогулки на 
комфортабельном тепло
ходе «Н. Масленников» 
по реке Томь.

«Томск с борта теплохода», в программе — путевая ин
формация о Томске, экскурсия по теплоходу, игры, 
мультфильмы, аттракционы. Работает буфет.

Начало: в 10 час. — для младших школьников, в 15 
час. — для старшеклассников.

Стоимость билета — 1 руб.
«Музыкальные вечера на Томи», в программе—^путе

вая информация о Томске, танцы, аттракционы, играет 
ВИА. Работает буфет.

Начало: в 19 час. — для студентов вузов, техникумов, 
рабочей молодежи.

Стоимость билета — 5 руб.
Наш адрес; г. Томск, пр. Ленина, 59, каб. № 14. Тел. 

3-27-15, 3-40-33.

)т руд о у с т ро й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ИНСТИТУТ хим ии  НЕФТИ со  АН СССР: име

ющих опыт работы Начальника отдела снабжения, стар
шего экономиста, а также архивариуса, бухгалтера, инже
нера по пожарной безопасности, инженеров и техников 
по электронике, программистов, сантехников, слесарей 
КИПиА, слесарей механосборочных работ, электриков. 
Справки по тел. 1-84-78.

В ТОМСКИЙ ПТУ с  срочно: старшего бухгалтера, ин. 
спектора-ревизора в бухгалтерию; старшего инженера, 
инженера в производственную лабораторию; старшего ин
женера, радиооператора в госинспекцию электросвязи, 
инженера в отдел капитального строительства, на вре
менную работу — старшего юрисконсульта. Справки по 
тел. 3-21-46.

В УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ  И ОТДЫХА 
ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА НА ПОСТОЯННУЮ РА
БОТУ: заместителя директора, главного бухгалтера, стар, 
шего механика по эксплуатации автотехники, руководи
теля технического отдела по эксплуатации аттракционов 
крупной формы, руководителя художествеаной мастер
ской, слесарей и рабочих по обслуживанию аттракционов, 
плотяика.столяра, штукатуров-маляров, тазоэлектросвар- 
щика, водителей, рабочего по уборке места общественного 
пользования, подсобных рабочих;

на сезонную (для ра^^ты в летних зонах отдыха) в 
городской сад: рабочих по обслуживанию аттракционов, 
кассиров по продаже билетов на аттракционы, дворников;

на Сенную курью; заведующего аттракционом «Вод
ные велосипеды», рабочих по обслуживанию аттракцио
на, сторожей, рабочего по обслуживанию и экейлуа- 
тации катера.

На сезонную работу приглашаем пенсионеров и сту
дентов, а также лиц, желающих работать по совмести
тельству. Оплата — повременно-премиальная. Премии 
квартальные, до 40 процентов при выполнении плана. 
Справки по тел. 3.25-52, 3-15-78.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, — в бюро по трудоустройству населения, или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Коллектив производствен
ного объединения молоч
ной промышленности
«Томекмолагропром» изве
щает о смерти бывшего 
главного специалиста объе
динения, пенсионерки, ве
терана молочной промыш
ленности, члена КПСС с 
1943 года

МИХАЛЕВОЙ 
Марии Васильевны

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Администрация, общест
венные организации про
изводственного объедине
ния «Томскнефть» выра
жают глубокое соболезно
вание родным и близким 
по поводу смерти участни
ка Великой Отечественной 
войны, ветерана труда

ТИМОЩЕНКО 
Алексвя Ефимовича.

Коллективы городского и 
областного управлений
коммунального хозяйства 
глубоко скорбят по поводу 
смерти старейшего работ
ника коммунального хо
зяйства, ветерана Великой 
Отечественной войны, тру
да, члена КПСС с 1944 г.

ЛОПАКОВА 
Василия Кузьмича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 20 мая в 
13 час. по адресу: пер. Шу- 
михинский, 3, кв. 23.

Администрация, партком 
и профсоюзная организация 
Томского центра техничес
кого обслуживания выража
ют глубокое соболезнование 
сотруднице Г. П. Музулевой ' 
в связи со смертью дочери

АНЮТЫ.

Отдал науки и учебных 
заввдвний —
1-33-88, 1-28-80 
Отдел нифермации и 
культуры _  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-88, 1-28-80 
Отдел писем —■
1-38-05, 1-06-80, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-18

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел.объявлений —
1-06-62
Областная журналкстсная 
организация — 1-28-90
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Типография издательства «Краснов знамя»
834050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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